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ОБРАЩЕНИЕ 
Главы Республики Ингушетия Юнус-Бека Евкурова 

в связи с Днем памяти жертв трагических событий 
осени 1992 года

Уважаемые сограждане, братья и сестры!

Сегодня мы отдаем дань глубокой памяти погибшим в трагические дни осени 1992 года, 
скорбим о тех, кто стал жертвами бессмысленного вооруженного насилия, развязанного 
политиками вопреки здравому смыслу, законам гуманизма и справедливости.

Невозможно оценить всю боль и горечь утраты, постигшей родных и близких по без-
винно погибшим и без вести пропавшим. Десятки тысяч человек остались без крова и иму-
щества и вынужденно покинули места своего традиционного исторического проживания.

Эта трагедия затронула судьбы многих семей ингушского народа и стала доказатель-
ством того, насколько тяжелыми для простых людей становятся ошибки политиков.

Могу с уверенностью сказать, что этот конфликт не был нужен ни ингушскому, ни осе-
тинскому народам, потому что наши народы всегда жили в атмосфере взаимопонимания и 
дружбы. Эти добрые отношения нашими предками строились веками. Нас многое объеди-
няет: длительное проживание на соседствующих территориях, схожесть обычаев, тради-
ций и даже родственные связи.

Уверен, что у наших народов достаточно желания, мудрости и воли, чтобы строить 
добрососедские, братские отношения, осознавая свою ответственность перед будущими 
поколениями. Нам надо идти в ногу со временем, сохраняя историческую память и преумно-
жая заслуги предков.

Дала къахетам болба бейначарех!
Дала гешт долда!

Владимир Путин вручил 
Главе Ингушетии Орден 

Александра Невского
29.10.2013 г. в Кремле состоя-

лась церемония вручения госу-
дарственных наград, в которой 
принял участие Глава Республи-
ки Ингушетия Юнус-Бек Евкуров.

Президент Российской Федера-
ции Владимир Путин поблагодарил 
Юнус-Бека Евкурова за многолет-
нюю добросовестную работу и вру-
чил ему Орден Александра Невско-
го. Соответствующий Указ № 696 
был подписан 05.09.2013 г.

Орден учредила в 1725 году Екатерина I для награждения во-
енных и гражданских лиц. В 1917 году орден, наравне с аналогич-
ными царскими орденами, был упразднён. Новый военный Орден 
Александра Невского был учреждён в 1942 году для награждения 
командного состава Красной армии. Распад СССР не уничтожил 
награды. В 2010 году Указом Президента России «О мерах по со-
вершенствованию государственной наградной системы Россий-
ской Федерации» он получил статус общегражданской награды.

За всю историю существования ордена её кавалерами ста-
новились 32 человека, 26 из них – по опубликованным указам. 
Среди обладателей высокой награды - народный артист СССР, 
советский и российский актер театра и кино Владимир Этуш, 
первый заместитель Председателя Правительства РФ Игорь Шу-
валов, зампредседателя Комитета Госдумы по международным 
делам Валентина Терешкова и зампредседателя Правительства 
– полпред Президента РФ в СКФО Александр Хлопонин.

Пресс-служба Главы РИ

Глава Республики Ингу-
шетия Юнус-Бек Евкуров 
встретился с уполномочен-
ным представителем гол-
ливудской кинокомпании 
«InTalentMedia, LLC.», ис-
полнительным продюсером 
кинофильма «Кавказский 
треугольник» Сергеем Дво-
ряновым и генеральным 
продюсером компании «Ме-
диастар 10 канал» Алексан-
дром Сериденко. Основным 
вопросом обсуждения стало 
участие Ингушетии в созда-
нии нового полнометражного 
кинофильма высокого ка-
чества, сочетающего в себе 
основы конкурентоспособ-
ности и формирования бла-
гоприятного имиджа Респу-
блики Ингушетия в России и 
за рубежом, сообщает пресс-
служба Главы РИ.

Юнус-Бек Евкуров выска-
зался об актуальности проекта 
«Кавказский треугольник», от-
метив, что для региона эта по-
чётная миссия и одновремен-
но большая ответственность 
- принять весь съёмочный со-
став кинофильма, в который 
будут входить популярные рос-
сийские артисты театра и кино 
и известные голливудские звёз-
ды. В настоящий момент кино-
компания «InTalentMedia, LLC.» 
ведет работу над созданием 

сценария фильма.
Глава республики, понимая 

насущную необходимость соз-
дания квалифицированными 
западными сценаристами каче-
ственного материала, особенно 
подчеркнул необходимость его 
адаптации с учётом местных 
особенностей, обычаев и тра-
диций, а также попросил при 
написании сценария сотрудни-
чать с экспертами из Министер-
ства культуры Ингушетии. Сер-
гей Дворянов подтвердил, что 
голливудский сценарий будет 
адаптирован для российских 
реалий, сообщив также, что в 
его создании будут принимать 
участие и известные россий-
ские драматурги.

Генеральный продюсер 
телевизионной компании «Ме-
диастар 10 канал» Александр 
Сериденко поделился с Главой 
Ингушетии своими планами по 
созданию принципиально ново-
го спортивно-образовательного 
контента на 10 телеканале и 
высказался о желании сотруд-
ничать с креативными кадрами 
в республике. Юнус-Бек Ев-
куров оценил и воспринял эти 
инициативы в позитивном клю-
че, сообщив Александру Сери-
денко о том, что группа специа-
листов из Ингушетии в области 
масс-медиа в течение двух не-
дель будет проходить практику 
в телецентре «Останкино».

Работа над 
«Кавказским треугольником» 

набирает обороты

21 год отделяет нас от 
трагедии нашего народа, при-
несшей в тысячи семей в 
Пригородном районе и г. Вла-
дикавказе горе и нескончае-
мую боль. И ранам бы пора 
залечиться или затянуться, 
так как выросло целое поко-
ление, не видевшее конфлик-
та и не испытавшее его на 
себе. Конечно, для многих со-
бытия остались в сознании. 
Но для большинства населе-
ния они остаются непреходя-
щей болью, так как до сих пор 
неизвестна судьба почти двух 
сотен ингушских женщин, ста-
риков, детей, сыновей, мужей 
и братьев, не смогли и не мо-
гут вернуться к своим очагам 
жители целых населенных 
пунктов или их частей, не 
наказаны виновные в убий-
ствах и захвате в заложники 
мирных граждан, не восста-
новлено или не компенсиро-
вано потерянное имущество. 
Но, как говорится, конфликт 
или война могут считаться 
законченными только тогда, 
когда будет найдена и похоро-
нена или возвращена послед-
няя ее жертва.

Здесь еще много работы. 
И, тем не менее, ингушский на-
род живет с думой о будущем, 
строя свои отношения на ос-
нове мира, добрососедства и 
толерантности со всеми, с кем 
уготовано судьбой жить по со-
седству или вместе.

Эта мысль была главной 
и на митинге, состоявшемся 
на мемориальном кладбище 
«ГIоазот кашамаш» в г. Назрани 
30 октября, в день начала траге-
дии 1992 года.

На организованном мини-
стерством по внешним связям, 
национальной политике, печати 
и информации митинге собра-
лись многочисленные предста-
вители общественности, жите-
ли сел Пригородного района 
и г. Владикавказа, молодежь, 

старики и женщины. В числе 
участников были, разумеется, и 
родственники жертв конфликта.

Группа участников митин-
га во главе с Председателем 
Правительства Республики Ин-
гушетия А. М. Мальсаговым и 
Председателем Народного Со-
брания М. Б. Татриевым откры-
ла памятную плиту с текстом 
Указа Президента Республики 
Ингушетия Ю. Б. Евкурова от 30 
октября 2010 г. № 217 «О Дне 
памяти жертв трагических со-
бытий осени 1992 года».

Митинг с чтением суры из 
Корана и ду1а по погибшим в 
те трагические годы выступил 
муфтий Ингушетии Исса-хаджи 
Хамхоев.

В выступлениях Председа-
теля Правительства Республи-
ки Ингушетия А. М. Мальсагова 
и Председателя Народного Со-
брания М. Б. Татриева прозву-
чали призывы к тем, от кого за-
висит ликвидация последствий 
конфликта, сделать все для 
нормализации отношений меж-
ду народами региона и Кавказа 

в целом, рассказ о той работе, 
которую, порой одиночестве, 
проводит руководство Ингуше-
тии в этом направлении.

Выступившие предста-
вители старшего поколения, 
духовенства, творческой ин-
теллигенции, молодежи, род-
ственники жертв кровавых со-
бытий говорили о трагедии и 
призывали к достижению мира 
и нормализации отношений 
между народами.

В митинге приняли участие 
настоятель Покровской церк-
ви в ст. Орджоникидзевской 
отец Александр, представители 
Администрации Главы респу-
блики, Аппарата Правитель-
ства, депутаты Народного Со-
брания республики, работники 
министерств и ведомств, ад-
министраций муниципальных 
образований, студенты и пред-
ставители СМИ.

В заключение были прове-
дены религиозные ритуальные 
мероприятия.

С. СУЛТАНОВ

Памяти жертв конфликта
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В городе-герое Волгогра-
де состоялась XIX конфе-
ренция Южно-Российской 
Парламентской Ассоциации. 
В конференции приняли 
участие делегации законода-
тельных собраний Юга Рос-
сии - из Астраханской об-
ласти, Краснодарского края, 
Ростовской области, Се-
верной Осетии, Калмыкии, 
Адыгеи, Ингушетии, депута-
ты Госдумы РФ и сенаторы, 

представители исполнитель-
ной власти регионального и 
федерального уровней.

Республику Ингушетия на 
форуме законодателей пред-
ставили заместитель Пред-
седателя Народного Собра-
ния Республики Ингушетия 
Руслан Магометович Гагиев и 
полномочный представитель 
Республики Ингушетия в Вол-
гоградской области Гирихан 

Уматгиреевич Мержоев.
До начала пленарного за-

седания конференции состо-
ялись заседания шести коми-
тетов ЮРПА, в частности, по 
таким направлениям, как эко-
номическая политика, промыш-
ленное развитие, АПК, межна-
циональные отношения.

В повестку пленарного за-
седания конференции, со-
стоявшегося в триумфальном 
зале музея-панорамы «Ста-

линградская битва», вошло 45 
вопросов общих для регионов 
Юга России. Все решения, вы-
несенные предварительно в ко-
митетах и включенные в план 
работы, парламентарии под-
держали единогласно.

Единодушие проявили пар-
ламентарии и при обсуждении 
ряда инициатив в адрес феде-
рального Правительства, Го-
сударственной думы, Совета 
Федерации, затрагивающих ин-
тересы всех регионов страны. 
Одна из таких тем, особенно 
актуальная для нашей респу-
блики, которую поддержали 
члены конференции, направ-
лена на усовершенствование 
работы органов полиции по 
охране общественного порядка 
и обеспечению общественной 
безопасности. «Поскольку эти 
вопросы входят в полномочия 
органов полиции, мы предло-
жили более четко закрепить в 
законодательстве Российской 
Федерации, а именно в Феде-
ральном кодексе об админи-
стративных правонарушениях 
норму о том, что протоколы об 
административных правона-
рушениях по вопросам охраны 
общественного порядка и обе-
спечения общественной без-
опасности, предусмотренных 
законами субъектов Россий-
ской Федерации, составляются 
должностными лицами органов 
внутренних дел (полиции)»,- 
отметил Руслан Гагиев.

Дело в том, что с принятием 
Федерального закона «О поли-
ции» началась дискуссия, могут 
ли сотрудники полиции состав-
лять и рассматривать прото-
колы об административных 
правонарушениях по Админи-
стративному кодексу региона. 
Если возобладает точка зре-
ния, что необходимо эту прак-
тику прекратить, то в нашей ре-
спублике сотрудники полиции 
будут лишены возможности его 
применения, считает вице-спи-

кер Парламента Руслан Гагиев: 
«Мы предложили сохранить 
возможность сотрудникам по-
лиции составлять протоколы в 
соответствии с Административ-
ными кодексами субъектов, в 
нашем случае в соответствии 
с Законом Республики Ингуше-
тия «Об административной от-
ветственности за совершение 
отдельных правонарушений на 
территории Республики Ингу-
шетия».

Подводя итоги состояв-
шейся конференции, Руслан 
Гагиев подчеркнул: «Южно-
Российская Парламентская 
Ассоциация в полной мере до-
казала свою эффективность и 
востребованность, став важ-
ным составным элементом об-
щей парламентской системы 
Российской Федерации. Сегод-
ня она является переговорной 
площадкой для обмена мне-
ниями и опытом законодате-
лей как Южного федерального 
округа, так и Северокавказско-
го федерального округа».

За рамками официальных 
мероприятий для гостей города 
была организована экскурсия 
по музею-панораме «Сталин-
градская битва» и просмотр 
фильма Федора Бондарчука 
«Сталинград».

На следующий день по-
сле конференции замести-
тель Председателя Народно-
го Собрания Руслан Гагиев и 
полномочный представитель 
Республики Ингушетия в Волго-
градской области Гирихан Мер-
жоев побывали на Мамаевом 
кургане, где установлена ме-
мориальная плита, на которой 
увековечены имена ингушей 
- участников Сталинградской 
битвы, и надгробный памятник-
чурт, погибшим под Сталингра-
дом ингушам.

Я. МАНКИЕВ

В рамках реализации ФЦП 
«Социально-экономическое 
развитие РИ на 2010-2016 гг.» 
в сельском поселение Плие-
во в Назрановском районе на 
территории общей площадью 
в 3,5  гектаров земли  полным 
ходом идут работы по строи-
тельству республиканского 
онкологического диспансера. 
В настоящее время жители 
республики вынуждены вы-
езжать за пределы респу-
блики для обследования и 
лечения, однако с открыти-
ем онкологического центра 
больные жители республики 
смогут получить полноцен-
ную помощь, не выезжая за 
ее пределы. 

По словам начальника 
участка Алихана Арчакова, по-
ликлиника состоит из несколь-
ких корпусов: блок диагностики 
и блок для подготовки к опера-
ции, также корпус лучевой те-
рапии – для облегчения общего 
состояния больных, которым 
нельзя удалять опухоль, сде-
ланный из железобетонных 
конструкций. Все корпуса стро-
ятся по новым технологиям, в 
каждом корпусе имеются лиф-
ты для больных.

Новое медучреждение бу-
дет оснащено высокотехноло-
гичным оборудованием немец-
кой фирмы SIMENS, которое 
позволит обеспечить диагно-

стику заболеваний на ранних 
стадиях, ввести необходимый 
лучевой компонент лечения 
больных, снизить инвалид-
ность и смертность при онколо-
гических заболеваниях, в том 
числе и злокачественных ново-
образованиях.

В настоящее время на 
объекте ведутся внутренние 
отделочные и наружные фа-
садные работы. Завершение 
строительства онкологиче-
ского диспансера, по  словам 
А.Арчакова,  планируется в кон-
це декабря текущего года. 

М. БАРАХОЕВ

Увековечены имена 
ингушей - участников 

Сталинградской битвы

Технологии фирмы SIMENS 
обеспечат диагностику заболеваний

ЗДОРОВЬЕ «Олимпийские» сторублевки 
выпущены в обращение

Банк России выпустил в обращение сторублевые банкноты, 
посвященные XXII Олимпийским играм и XI Паралимпийским  
играм в Сочи, сообщает пресс-служба банка. Тираж памятных 
банкнот составляет 20 миллионов экземпляров.

Как подчеркивается в сообщении, «олимпийскими» сторублев-
ками можно будет расплачиваться наравне с обычными банкнота-
ми.

Презентация новой банкноты состоялась в Сочи в марте этого 
года. На купюре изображен сноубордист, причем картинка ориенти-
рована вертикально. Изменен также цвет банкноты, он синий.

Тогда же в обращение ЦБ выпустил 25-рублевую монету с изо-
бражением животных — талисманов Паралимпийских игр в Сочи.

КУЛЬТУРА

Государственный ансамбль 
танца «Ингушетия» 30 октября 
выехал в г. Москву. Оттуда кол-
лектив вылетает в г. Мюнхен 
(Германия), где в течение ше-
сти дней будет давать гастроли. 
После Германии коллектив по-
бывает с концертной програм-
мой в Испании, где также даст 
гастроли. Вместе с ансамблем в 
турне по  Европе вылетает ин-
гушский оперный певец  Адам 
Алиев. Западноевропейские 
слушатели услышат в его ис-
полнении две песни: «Луна» (на 
итальянском языке) и «Соборы 
и кафедрали» (на французском 
языке).

З. ЗАУРОВ

На снимке: ингушский 
оперный певец Адам Алиев

С туром по Европе
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В дни годовщины трагических 
событий осени 1992 года в Приго-
родном районе мы скорбим по всем 
погибшим и выражаем надежду на 
поиск пропавших без вести.

Отражением тех дней для нас сегод-
ня являются воспоминания очевидцев 
тех событий, статьи, фотографии, ки-
нокадры, в  ряду которых  документаль-
ные картины, выпущенные известными 
режиссерами. В их числе можно выде-
лить фильм «Воспоминание о законе», 
режиссера Василия Антипова. Человек, 
который со своими коллегами из ЦТ 
прорвал заблокированную правду о тра-
гедии ингушей осени 1992 года. Более 
подробно об этом фильме и его авторе 
писал наш коллега Мурат Озиев.  Нам 
хочется упомянуть об еще одной карти-
не, которая, в отличие от первой, была 
более известной ингушскому зрителю. 
Это фильм «Салам алейкум, ингуши!»   
режиссера Ратмир-Бека Льянова. 

С ним мы встретились в его соб-
ственной киностудии, расположенной 
на окраине города Назрани. 

Р. Льянов поведал о том, что в 1992 
году работал в городе Грозном на теле-
видении. Кроме того, что руководил 
первой на Северном Кавказе  редакци-
ей коммерческой рекламы и коммер-
ческих программ, он также работал за-
ведующим корреспондентским пунктом 
российской телерадиокомпании (РТР), 
который действовал с 1990 года. За ин-
формацией о событиях, происходящих 
в Чечне и Ингушетии, к нему обраща-

лись различные отечественные и за-
рубежные информационные агентства, 
среди которых Российско-Американское 
агентство «Евразия», офис которой на-
ходился в Москве. В тот период данное 
агентство решило вывести информаци-
онные сообщения по Северному Кавка-
зу на отдельный поток, таким образом, 
появилось новое Кавказское бюро. Они 
провели конкурс журналистов, которые 
с ними сотрудничали, для того чтобы 
выбрать главного представителя. В  
конкурсе приняло участие более 200 
человек. Выбор по итогам пал на Ратми-
ра Льянова и он получил приглашение 
приехать в Москву на переговоры, куда 
вылетел из города Беслана 26 октября 
1992 года. Ратмир-Бек отмечает, что уже 
в те дни в Пригородном районе было 
неспокойно, по всем признакам было 
понятно, что грядут военные события, 
повсеместно ходили люди с оружием, 
на местах наблюдалась различная во-
енная техника… 

В Московском аэропорту его встре-
тили представители русско-американ-
ского агентства, предложив должность 
генерального директора Кавказского 
бюро Русско-Американского агентства. 
Первые дни в Москве  у него ушли на 
знакомство с работой русского бюро, и 

он уже начал думать над штатным рас-
писанием.

Работа заключалась в том, что 
Ратмир-Бек  Льянов  должен был два 
раза в день в 10.00 утра и в 16.00 вечера 
рассылать информацию в 48 агентств 
мира, в том числе и в отечественные: на 
Второй канал, Центральное телевиде-
ние, Известия, ИТАР ТАСС  и т.д. 

Он частенько созванивался со сво-
им знакомым дизайнером, живущим в 
поселке Карца. Тот в свое время помо-
гал ему в создании бланка кавказского 
бюро.

31 октября 1992 года, буквально на 

четвертый день после того как Ратмир-
Бек приступил к работе, ему позвонил 
его знакомый и сказал, что в Пригород-
ном районе идут военные действия. На 
что Льянов незамедлительно среагиро-
вал, позвонив своему шефу о случив-
шемся, необходимо наладить работу по 
предоставлению правдивой информа-
ции. Он  также сообщил о необходимо-
сти предоставления ему пяти-шести че-
ловек из русского бюро и необходимой 
оргтехники, получив которые он опера-
тивно приступил к работе. 

Одновременно он попросил своих 
ингушских друзей, проживающих в Мо-
скве, оказывать  помощь в работе, а 
именно, предоставлять каждый день 
для работы минимум два помещения  
с работающей оргтехникой. Так как, по 
его словам, не редки были случаи, когда 
во время работы отключалась вся орг-
техника, и ему приходилось распускать 
свою команду, чтобы потом собирать ее 
в другом месте и продолжать свою ра-
боту. 

31 октября 1992 года в Москве был 
создан временный исполком из пред-
ставителей московской диаспоры по 
оказанию помощи и содействия лицам 
ингушской национальности, пострадав-
шим в конфликте Пригородного района. 

В этот временный совет были включе-
ны Зинаида Ахмедовна Яндиева, Хас-
Магомед Беков, Сергей Мажитович 
Беков, Абдурахман Мамилов, Сулам-
бек Мамилов и ряд других известных 
в Ингушетии  людей. Ратмир-Бек  Лья-
нов был включен в данный совет, что-
бы курировать работу средств массо-
вой информации, помогать продвигать 
правдивую информацию. Идея созда-
ния документальной картины пришла 
именно в этом совете, где его участники 
решили, что необходимо собрать сред-
ства и начать без промедления  снимать 
документальное отражение событий 
в Пригородном районе. Инициатором 
всего этого был  Абдурахман Мамилов 
– главный редактор киностудии Мос-
фильма.  Ратмир-Бек позвонил в Ингу-
шетию и попросил Ису Костоева (в 1992- 
1993 гг. полномочный представитель 
Президента России в Ингушской Респу-
блике) оказать содействие журналистам 
Адаму Мальсагову и Исрапилу Сампие-
ву, чтобы они имели возможность пере-
давать ему точную информацию. 

«Правдивую информацию, незави-
симо от степени «выгодности» нашему 
народу. Мне нужна только правда. А то 
что это исключительно провокация, во-
пиющее преступление против ингуш-
ского народа – это было видно еще до 
событий, что это готовится», - говорит 
Ратмир-Бек. 

Картину решено было снимать сила-
ми Центральной киностудии докумен-
тальных фильмов. Делалось это, для 
того чтобы показать взгляд третьих лиц, 
без пристрастия к какой-либо стороне. 
В Ингушетии от имени совета москов-
ской диаспоры выступали на митингах 
их представители с просьбой ко всем 
ингушам, у кого имеется камера и кас-
сеты, снимать все происходящее. Ини-
циатива была поддержана - из Ингуше-
тии в Москву стали приезжать простые 
люди, не операторы и не профессиона-
лы в области видеосъемки, со своими 
записями. В то же время в Ингушетию 
выехала группа журналистов, чтобы 
делать съемки в Пригородном районе 
и Ингушетии. Уже сегодня просматри-

вая фильм, можно заметить, что фильм 
действительно собран из нескольких от-
рывков, снятых с разным качеством.

В киностудии в Москве все мате-
риалы аккумулировали, объединяли в 
цельный фильм, писали текст, наклады-
вали звук – таким образом и был создан 
фильм «Салам алейкум, ингуши!» Дата 
окончания его - 24 ноября 1992 года. 
Сегодня Льянов отмечает, что говорить 
кто-то сделал больше, а кто-то меньше 
для его создания и выпуска – непра-
вильно.

«Этот фильм снят, пусть и при на-
шем усилии, всем нашим народом. Эта 
картина – крик души нашего народа. И 
мы тогда не думали ни о каких фести-
валях, ни о каких наградах. Была цель 
- документально отразить  все, что про-
исходит. Показать как есть – и это нам 
удалось сделать», - подчеркивает он. 

Фильм показывает страшные кар-
тины тех событий, полон рассказами 
живых людей, пострадавших  в так на-
зываемом конфликте, которые ведают  
всю правду, без заранее заготовленных 
текстов и сцен. И все это на фоне ре-
плики первого лица государства Бори-
са Ельцина «Салам алейкум, ингуши!» 
и его декларативной речи о том, что 
справедливость в отношении репресси-
рованного ингушского народа будет вос-
становлена.

Вся история трагичных событий, 
правовая оценка которым не дана и по 
сей день, отражена в этой и вышеупо-
мянутой картине режиссера Антипова 
«Воспоминание о законе». 

Фильм «Салам алейкум, ингуши!» 
был скопирован на многие десятки ви-
деокассет и распространен в Ингуше-
тии, его и сейчас можно с легкостью 
найти на просторах сети интернет и, в 
отличие от картины Антипова, он нахо-
дится в свободном доступе. 

В настоящее время Ратмир-Бек Лья-
нов заведует своей собственной кино-
студией, где у него восемь учеников, по 
его мнению, перспективных молодых 
людей, подающих надежды. На его сче-
ту более 60 фильмов. В России Ратмир-
Бек Льянов единственный обладатель 
гран-при Золотой дракон Краковского 
международного фестиваля докумен-
тального кино, который был получен за 
фильм  «Салам алейкум, ингуши!». 

На данный момент Льянов работает 
над фильмом  о «Дикой Дивизии». 

Вспоминая  о тех событиях и их по-
следствиях, Льянов отмечает, что это 
очень больная тема, при разговоре о 
ней все время приходится контролиро-
вать себя, чтобы не свалиться в какой-
то националистический пласт, потому 
что это могут делать и без нас. 

«Нам надо все равно быть гумани-
стами. Да, произошла великая траге-
дия. Да, она длится по сегодняшний 
день. Мы всеми силами должны делать 
так, чтобы последствия этой трагедии 
устранились, чтобы народы снова могли 
жить вместе», - отмечает он.

Жаридат ЕВКУРОВА

КИНОКАДРЫ 
С МЕСТА СОБЫТИЙ…

Нам надо все равно быть гуманистами. Да, произошла великая траге-
дия. Да, она длится по сегодняшний день. Мы всеми силами должны делать 
так, чтобы последствия этой трагедии устранились, чтобы народы снова 
могли жить вместе

По широкой дороге шел од-
нажды человек, чтобы узнать, 
каковы средние цены на сред-
нем рынке. По пути  не встре-
тил ни одного препятствия, все 
кругом было свободно и пусто, 
ничто не мешало, иди себе лю-
бой поступью в любом направ-
лении. Да только вдруг узрел он 
неподалеку, прямо на вытоптан-
ной  дорожке темный прямоу-
гольник и невольно расслабил 
нижнюю челюсть… Подошел, 
ясное дело, поближе и неволь-

но задался вопросом: что за 
движение и почем нынче овес?.. 
Нелепость вопроса была оправ-
дана тем, что прямо перед  со-
бой он увидел четко черченный 
дверной косяк с полированной 
дверью и табличкой на ней. 
Последнюю украшала надпись 
«Предъяви пропуск». 

«Надо же, подумал он, - 
дверь дорогую поставили в 
безлюдном месте!» Человек 
быстро пришел к выводу, что 
больше неизвестным шутникам 
она  не понадобится,  решил на 
обратном пути  ее вместе с ко-
сяком выкопать – в хозяйстве 
сгодится. И тут же взяли его со-
мнения, как быть, если действи-
тельно не положено мимо две-
ри проходить без предъявления 
пропуска? И надо строго сквозь 
косяк?  Где в этой глухомани не-
обходимый мандат найти?

 Однако отмахнувшись от 
сомнений, он вскоре продолжил 
свой путь.

 Чем дальше он  удалялся, 
тем более мучили его сомне-
ния и мелкие, липучие страхи.  
«Надо было на всякий случай 
открыть дверь, культурно так 
пойти, через дверь», - эта мысль 
была не только тревожной, но 
и наследственно близкой. Че-
ловек оглянулся, постоял в 
раздумье, глядя на безумную 
картину: пустынная тропа с 
дверью  посредине, и зашагал 
обратно. Понимал, что глупо, 
что это возможно розыгрыш, 
однако нестерпимо захотелось 
подстраховаться. Всей душой 
он возжелал гарантий, что все 
будет хорошо…

 С угрюмым лицом прибли-
зился он к двери и замер напро-
тив нее. Посмотрел с досадой 

по сторонам – очень хотелось 
обнаружить единомышлен-
ников, чтобы коллективно по-
смеяться или  повозмущаться: 
«Как?! Да что за черт?! Двери 
поставили посреди дороги! Тут 
людям есть нечего, а они про-
пуска требуют!» и т.д. Но было 
пусто, ни одного гражданина до 
самого горизонта…

Человек взялся за ручку две-
ри и потянул на себя – мертвый 
номер, она не сдвинулась и на 
миллиметр. Он что есть сил 
толкнул ее – суета сует, она 
была заперта наглухо. Человек 
с остервенением принялся дер-
гать и бить дверь кулаком, он 
врезался в нее плечами и бил 
с размаха ногой, но дверь лишь 
отзывалась глухим звуком, 
оставаясь незыблемой.  В по-
рыве ярости человек врезался 
в дверь лбом и разбил правое 
надбровье. Увидев капли соб-
ственной крови, он принялся 
беспорядочно осыпать дверь 
ударами рук и ног. Его попытки 
повиснуть всем телом на двер-
ной ручке ничего не изменили. 
Однажды он даже попытался 

впиться зубами в стойку кося-
ка… Бесполезное дело, желез-
ная дверь оказалась приварен-
ной к железному косяку…

Прошел час, прежде чем он, 
обессилев, понял, что эту дверь 
невозможно открыть. Однако 
его удивила мысль, пришедшая 
к нему  сразу после этого: «Мо-
жет быть, при наличии  у меня 
пропуска она бы открылась?» 
Наверняка, решил он, здесь 
есть какое-то скрытое чудо или 
великий смысл…

 Немного отдохнув и поду-
мав о сложности бытия, утерев 
кровь со лба человек тихо по-
брел по тропе. Изредка огля-
дываясь на дверь,  видневшу-
юся среди пустынного пейзажа 
каким-то миражом, он начал 
ругать тех, кто поставил эту 
дверь, всю окружающую среду, 
каждого жителя планеты Земля. 
«Шутки шутками, - возмущался 
он, - а где взять  пропуск, если 
его требуют?» Неправильно 
это, когда человек готов жить по 
правилам, а узнать эти правила 
нигде нельзя.

Я.СУЛТЫГОВ

СОВРЕМЕННАЯ ПРИТЧА

БЕЛАЯ БУМАГА 
С ЧЕРНОЙ ПЕЧАТЬЮ



СЕРДАЛО 4 стр. № 153-155 (11087-089), 31 октября 2013 года

1858, 3-22 ноября – царская администрация на-
сильственно выселила жителей галашевских аулов на 
плоскость.

1860, 19 ноября – Правительством Российского го-
сударства образовано Терское казачье войско.

1860, ноябрь – во Владикавказе состоялось сове-
щание высшего кавказского начальства во главе с на-
местником командующим Кавказской армией князем 
А. И. Барятинским.

Обсуждены два пути развития ситуации с поко-
рением Кавказа:

Начальник Главного штаба Кавказской линии ге-
нерал-лейтенант Г. И. Филипсон предлагал посте-
пенное покорение Кавказа и прочное утверждение на 
занятых землях горцев, избегая лишних жертв.

Командующий войсками Кубанской области и на-
казной атаман генерал-адъютант Н. И. Евдокимов 
призывал к быстрому разрешению ситуации путем 
заселения казачьими станицами «пространства 
между реками Белой и Лабой и восточным берегом 
Черного моря» с ультимативным требованием гор-
цам выселиться на равнину или удалиться в Турцию. 
Точка зрения Евдокимова получила поддержку боль-
шинства участников совещания.

1863, 4 ноября – в с. Сурхахи родился выдающий-
ся ингушский военный и государственный деятель ге-
нерал-майор Эльберт Асмурзиевич Нальгиев. Умер в 
1919 году.

1863, 22 ноября – город Владикавказ становится 
центром Терской области.

1869, 11 ноября – представители ингушского обще-
ства обратились к его Императорскому Высочеству 
Главнокомандующему Армией с просьбой о разреше-
нии 76 дворам вернуться из Турции на родину. Проси-
телям было отказано.

1876, 25 ноября – завершено формирование Тер-
ско-Горского конно-иррегулярного полка для участия в 
русско – турецкой войне 1877-1878 гг.

Желание служить в полку выразило большое ко-
личество ингушей. Крестовский писал: «… охотники 
являлись целыми селами, целыми волостями, прося 
принять их на службу. Эти добродушные люди очень 
огорчались тем, что зачем-то формируют только 
один полк, зачем их берут так мало, когда джигитов 
у них хватит на десять таких полков…»

Командиром ингушского дивизиона стал подпол-
ковник Б. Базоркин.

7 декабря полк отбыл из Владикавказа на фронт. 
19 октября 1878 г. полк был торжественно встречен во 
Владикавказе.

1877, ноябрь – Ингушский дивизион участвует в от-
ражении атак турецких войск на позиции Рущукского 
отряда.

1893, 5 ноября – родился выдающийся государ-
ственный и партийный деятель Кабардино-Балкарии 
Бетал Эдыкович Калмыков. В 1918 делегат всех пяти 
съездов Пародов Терской области, член Терского на-
родного совета. Активный участник Гражданской вой-
ны на Северном Кавказе – один из организаторов пар-
тизанского движения, командовал полком и дивизией 
в Красной Армии. В 1920–30 председатель Кабарди-
но-Балкарского областного исполкома, в 1930–38 1-й 
секретарь Кабардино-Балкарского обкома ВКП (б). В 
годы гражданской войны приходил на помощь ингуш-
ским отрядам, противостоящим деникинцам и бело-
казачьей контрреволюции, был наркомом по делам 
национальностей Горской республики. Расстрелян 27 
февраля 1940 года в Москве в ходе сталинских ре-
прессий.

1896, 4 ноября – в Санкт-Петербурге родился вы-
дающийся русский ученый Анатолий Нестерович Ген-
ко. В 1936 г. организовал кавказский кабинет в Инсти-
туте этнографии АН СССР и был его заведующим. 
Свободно владел девятью языками, в том числе и 
ингушским. Преподавал в МГУ, ЛГУ, НИИ этнических и 
национальных культур народов Востока. В годы стали-
низма дважды подвергался репрессиям и умер в Ле-
нинграде в 1941 г. в тюрьме НКВД. А.Н. Генко – автор 
популярной работы «Из культурного прошлого ингу-
шей», опубликованной в 1930 году в «Записках кол-
легии востоковедов при Азиатском музее АН СССР».

1896, 5 ноября - в с. Гамурзиево родился видный 
государственный деятель Ингушетии, писатель Абдул-
Гамид Сипсоевич Гойгов. Умер в 1948 году.

1917, 2 ноября – Совнарком России принял «Де-
кларацию прав народов России», в котором, в разделе 
национальной политики, утверждается принцип само-

определения вплоть до отделения.

1917, 14-17 ноября – вооруженное столкновение 
между казаками ст.Карабулакской и ингушами сс. Пли-
ево и Яндырка.

Генерал Половцев писал о ситуации с вооружен-
ными столкновениями ингушей и казаков: «…обыкно-
венно в воскресенье казаки, подвыпив, совместно с 
артиллеристами русских частей, расквартированных в 
их станицах, выкатывают пушку и начинают угощать 
шрапнелью ингушские аулы, а затем мирно завали-
ваются спать. В понедельник ингуши производят мо-
билизацию и переходят в энергичную контратаку на 
казаков, во вторник идет война, а в среду заключается 
перемирие, и прикатывают во Владикавказ депута-
ции с обеих сторон, каждая к своему правительству, с 
горькими жалобами на противную сторону. В четверг 
происходят дипломатические переговоры, в пятницу 
заключают мир, в субботу депутаты разъезжаются по-
сле торжественных клятв в вечной дружбе, а в воскре-
сенье вся история начинается сначала».

1917, 15 ноября – союз объединенных горцев Се-
верного Кавказа и Дагестана провозгласил Горскую 

Республику, включающую все горские народы, а также 
ногайцев и туркмен на территории от Каспийского до 
Черного моря, включая Ставрополье, Кубань, Черно-
морье.

1917, 19 ноября – Объединенным заседанием Во-
йскового правительства Караулова и ЦК «Союза гор-
цев» Терская область разделена на две части - каза-
чью и горскую.

1917, 20 ноября – Совнарком России принял Об-
ращение «Ко всем трудящимся мусульманам России 
и Востока».

Прозвучал призыв ко всем мусульманам России и 
Востока начать борьбу за освобождение от всех форм 
угнетения. В Уфе собирается Национальная мусуль-
манская ассамблея для подготовки национально-куль-
турной автономии мусульман России.

1917, ноябрь – в составе Совета Народных Комис-
саров создан Наркомат по делам национальностей во 
главе со И. В. Сталиным и отдел национальностей во 
ВЦИКе во главе с М. Урицким.

7 июля 1923 г. Наркомнац упразднен.

1918, 28 - 30 ноября – во Владикавказе состоялся 
V съезд народов Терека. С докладом о текущем мо-
менте и призывом к горским народам дать отпор бело-
гвардейцам выступил Г. К. Орджоникидзе.

Из выступления Серго Орджоникидзе: «… в мо-
мент неуверенности … и одиночества Советской вла-
сти маленький ингушский народ весь встал на защиту 
Советской власти».

Вместо прежних традиционных фракций по нацио-
нальному признаку (ингушской, осетинской, чеченской 
и т.п.) создана единая коммунистическая фракция гор-
ских народов.

1918, конец ноября – начало декабря – Отдел гор-
цев Кавказа Наркомнаца России начал формирование 
воинских частей из осетин и ингушей.

1918, 25 ноября – в газете «Правда» опубликована 
статья А.И. Микояна «Восстание в Ингушетии» о геро-
ической борьбе ингушей с белогвардейцами.

1920, 17 ноября – на Чрезвычайном съезде наро-
дов Терской области провозглашена Горская АССР, 
в состав которой вошел и Ингушский (Назрановский) 
округ. С докладом о принципах организации ГАССР 
выступил нарком по делам национальностей РСФСР 
И.В. Сталин.

«Жизнь показала, что совместное жительство ка-
заков и горцев в пределах единой административной 
единицы привело к бесконечным смутам. На этом ос-
новании правительством решено выделить казаков в 
особую губернию, и большую часть горцев в Автоном-
ную Горскую Советскую Республику, с тем чтобы гра-
ницей между ними служила река Терек.

Советская власть стремилась к тому, чтобы ин-
тересы казачества не попирались. Она не думала, 
товарищи казаки, отбирать у вас земли. У неё была 
одна только мысль – освободить вас от ига царских 
генералов и богатеев. Казаки же вели себя более чем 
подозрительно. Они все глядели в лес, не доверяли 
Советской власти. То они путались с Бичераховым, 
то якшались с Деникиным, с Врангелем. Горцы к тому 
времени оказались, к стыду казаков, более достойны-
ми гражданами России».

Сталин И. Сочинения. Том 4. Москва, 1947, с. 399-
400.

1920, 24 ноября – издан приказ Терского облиспол-
кома «О мерах по ликвидации неграмотности среди 
населения области».

Обучению грамоте подлежало все население Тер-
ской области в возрасте от 13 до 50 лет.

1924,1 ноября – в г. Владикавказе организован Ин-
гушский мыловаренный завод.

1924, 7 ноября – основан Грозненский государ-
ственный краеведческий музей.

Во время открытия назывался окружным музеем по 
истории культуры и религии. По решению Президиума 
крайисполкома 12 июля 1925 г. по решению Президи-
ума краевого исполкома часть экспонатов окружного 
музея переданы краеведческому музею Чеченской 
области. После объединения Чечни и Ингушетии в  
1936 г. бывший Чеченский музей стал называться Че-
чено-Ингушским краеведческим музеем, а Ингушский 
музей во Владикавказе стал районным музеем.

В 1940 году более 4000 экспонатов переданы в Че-
чено-Ингушский краеведческий музей. Значительная 
часть экспонатов и исторических материалов оста-
лась в Северной Осетии.

С 1934 по 1944 и с 1957 по 1992 годы - Чечено-
Ингушский краеведческий музей, в настоящее время 
– Краеведческий музей Чеченской Республики. К на-
чалу военных кампаний федеральных сил музей с его 
филиалами насчитывал около 250 тысяч единиц хра-
нения. Во время военных кампаний в Чечне погибли 
все экспонаты, подавляющая часть музейных фондов, 
библиотека, рукописный фонд и все оборудование. 
18 мая 2007 г. состоялось открытие восстановленного 
здания национального музея.

1924, 7 ноября – в г. Назрани торжественно открыт 
элеватор Госбанка общего пользования. По решению 
собравшихся элеватору присвоено имя А.И. Микояна.

15 ноября – состоялась первая областная партий-
ная конференция Ингушетии, на которой избраны пле-
нум и бюро Ингушского обкома партии. Секретарем 
Ингушского обкома ВКП (б) избран Идрис Бейсулта-
нович Зязиков.

1925, 2 ноября – в газете «Сердало» опубликованы 
«Итоги работы в Ингушетии».

Автор Ибрагим Мальсагов в качестве итогов разви-
тия области за время ее автономного существования 
указывает на то, что воровство и грабежи в Ингушетии 
почти полностью изжиты.

Определены границы с Осетией, Владикавказом, 
Сунжей, остается закончить определение границ с Ка-
бардой, но и этот вопрос будет скоро завершен.

Если до выделения Ингушетии в самостоятельную 
область было всего 8 школ, из которых работали толь-
ко 4, то теперь их 16, и 4 строятся. Кроме того имеется 
сельхозтехникум в Назрани и педагогический техникум 
во Владикавказе, школа кройки и шитья в Насыр-Кор-
те.

В лечебном деле против единственной Назранов-
ской больницы есть Ингушская областная больница во 
Владикавказе на 45 кроватей, Назрановская окружная 
больница на 40 кроватей, врачебные пункты в Галаш-
ках, Ангуште, Ахки-юрте, Ср. Ачалуках, Пседахе.

Автор подчеркивает, что «До выделения Ингушетии 
в автономную область настроение населения было 
подавленное. В настоящее время замечаем бодрость 
настроения массы..»

1925, 5 ноября – принято решение Большого Пре-
зидиума Северо-Кавказского краевого исполнительно-
го комитета «О внутреннем районировании Ингушской 
автономной области». В Ингушской автономной об-
ласти введены четыре округа: Пседахский, Назранов-
ский, Владикавказский и Галашкинский.

1925, 24 ноября – Постановлением Большого Пре-
зидиума Ингушского облисполкома Владикавказский 
район Ингушетии переименован в Пригородный.

Я. ПАТИЕВ

Хроника исторических дат

СОБЫТИЯ НОЯБРЯ
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В начале 2014 года  испол-
няется 25 лет со дня вывода 
советских войск с террито-
рии Республики Афганистан. 
Дата, можно сказать, юби-
лейная и поэтому есть повод 
поговорить о тех событиях 
с человеком, который не по-
наслышке знает о войне, так 
как в составе «ограниченного 
контингента» сам принимал 
участие в горячих боевых 
действиях. Более того, по 
сегодняшний день бывший 
солдат носит в своем теле 
множество мелких осколков, 
что не удалось сразу же вы-
тащить в госпитале и теперь 
они, хотя вроде бы и «прижи-
лись» за тридцать с лишним 
лет, все-равно по ночам и в 
непогоду доставляют весьма 
неприятные ощущения. 

Это − Магомед-Башир Ти-
мурзиев, наш земляк и мой 
односельчанин, о котором я 
узнал совершенно случайно, 
но после встречи и разговора 
с ним его судьба показалась 
мне достаточно интересной и 
поучительной, чтобы расска-
зать о ней нашим читателям.

− Афганская война букваль-
но перевернула мою жизнь и 
после нее она потекла по со-
всем иному руслу, − говорит 
Магомед-Башир. Тем не менее 
я не ропщу на судьбу, потому 
что время, в котором мы живем, 
выбираем для себя не мы; это 
удел Всевышнего, а нам оста-
ется только смириться и по-
стараться не ударить в грязь 
лицом при любых испытаниях. 
И еще, нужно вспомнить, что 
старшему  поколению доста-
лась Отечественная война, а 
их отцам - Первая мировая и 
Гражданская, так что вся исто-
рия нашей страны − это исто-
рия постоянных войн: больших 
и малых. Единственный вопрос, 
который немного смущает, это, 
почему если мы такие хоро-
шие, все хотят воевать только с 
нами? Ну да ладно, затрагивать 
большую политику и пытаться 
в ней разобраться, разве дело 
людей, которым во всех войнах 
отведена всего лишь скромная 
роль «пушечного мяса»…

− А в 1980 году, когда вас 
отправляли на войну, вы рас-
суждали так же, как сейчас?

− Абсолютно нет, тогдашняя 
пропаганда и патриотическое 
воспитание молодежи находи-
лись на таком уровне, о котором 
современным руководителям 
приходится только мечтать. Мы 
искренне верили, что идем спа-

сать братский  афганский на-
род от мирового империализма, 
а все бедное население этой 
страны только и ждет прихода 
долгожданных освободителей. 
Реальность оказалась, правда, 
несколько иной и очень скоро 
из освободителей мы преврати-
лись в незваных гостей. Только 
отступать уже было поздно, а 
показывать на поле боя призна-
ки малодушия, вы знаете, не в 
правилах воинов из Ингуше-
тии. Кроме этого, мне здорово 
повезло, так как начальником 
штаба нашего полка оказался 
подполковник Руслан Султа-
нович Плиев, человек ставший 
там для всех ингушей и чечен-
цев буквально родным отцом. Я 
привожу это удивительное  сло-
восочетание, потому что он дей-
ствительно опекал нас будто 
своих детей; покровительство-
вал нам и никогда не позволял 
в отношении нас малейшего 
офицерского беспредела. Мало 
того, он сам пользовался в вой-
сках и у высшего командования 
таким уважением, что какая-то 
часть этого отношения автома-
тически доставалась и нам, его 

землякам. Его неизменный жиз-
ненный принцип: ингуши всегда 
и во всем должны быть первы-
ми, был хорошо нам известен и 
поэтому было невозможно по-
казать слабость характера, тем 
более трусость зная, что потом 
придется стоять перед Русла-
ном Плиевым и виновато отво-
дить глаза в сторону…

− А что было слышно про 
нашего другого земляка − 
Руслана Аушева?

− Это был период, когда имя 
старшего лейтенанта Р. Аушева 
уже начинало греметь во всех 
подразделениях и тот факт, что 
молва так щедро превозносит 
подвиги именно ингушского 
офицера, был для Р. Плиева 
причиной особой гордости. Мне 
кажется, у нас найдется мало 
таких людей, которые бы пре-
восходили его в национальном 
патриотизме; каждый лестный 
отзыв об ингуше-офицере или 
простом рядовом солдате был 
как целебный бальзам на его 
горскую душу. 

− Среди ваших наград 
тоже имеется своя звезда, 
но это только орден Крас-

ной звезды, хотя я слышал, 
что получить его на войне 
считалось делом солдатской 
чести. Расскажите нашим чи-
тателям про подвиг, который 
помог вам его заслужить?

− Наша часть стояла под 
печально знаменитым городом 
Кандагаром и естественно нам 
очень часто доводилось при-
нимать участие в самых оже-
сточенных схватках с противни-
ком. Тактика войны мелкими, но 
весьма мобильными группами 
и притом засады в неожидан-
ных местах, давали моджахе-
дам ощутимое превосходство, 
особенно в начале кампании, 
а наши войска не были готовы 
к такому полупартизанскому, 
диверсионному противодей-
ствию. Конечно, потом освои-
лись и научились драться их 
же методами, но в 1980 и 1981 
гг., когда я там служил, до этого 
опыта было еще далеко. Аф-
ганцы гордый и мужественный 
народ, чем-то напоминающий 
нас самих, а современное ору-
жие, щедро поставляемое по-
кровителями и отличное знание 
рельефа местности делали их 
чрезвычайно опасными. Как раз 
в одну из засад, умело оборудо-
ванную в тесном ущелье, и по-
пала однажды наша мобильная 
группа из трех БТРов. Первая 
машина, в которой находился 
я, казалось, успела проскочить 
опасный участок, но тут основа-
тельно подбили средний БТР и 
теперь он преграждал путь за-
мыкающему. Во что бы то ни 
стало требовалось зацепить 
поврежденную машину на бук-
сир, оттащить на безопасное 
место и дать возможность тре-
тьему вырваться на простор. 
Так же как  и мы понимали си-
туацию и засевшие за скалами 
афганцы, поэтому они начали 
вести ураганный огонь из гра-
натометов и автоматов по всем 
трем машинам. Скажу прямо, 
вылезать из «брюха» брониро-
ванного БТРа и пытаться заце-
пить тросом разбитую машину 
было почти равнозначно са-
моубийству, но меня заставил 
сделать этот шаг тот факт, что 
внутри искореженной машины 
в тот момент находился мой 
друг − чеченец из с. Ачхой−
Мартан. Оставлять его на поги-
бель нельзя было ни при каком 
раскладе, а также нужно было 
спасать товарищей из третьего 

БТРа. Все эти мысли промель-
кнули в голове за несколько се-
кунд и больше не раздумывая я 
кубарем выкатился из бокового 
люка. О своих дальнейших дей-
ствиях в памяти остались лишь 
смутные обрывки, но говорят, 
что задачу свою я выполнил, а 
роковой взрыв гранаты настиг 
в тот  момент, когда ребята уже 
втаскивали меня в тот же люк, 
из которого я выскочил минутой 
раньше. Очнулся уже в палате 
госпиталя, после пятичасовой 
операции, а первым человеком, 
которого увидел открыв глаза, 
был подполковник Руслан Пли-
ев. Через два или три дня, ког-
да госпиталь посетили высокие 
чины и главный из них, увидев 
мое перебинтованное тело, 
спросил, какую бы награду я 
хотел получить. Но я смутился, 
потому что посчитал такой ответ  
доастам (недостойным муж-
чины) и  твердым, насколько 
возможно, голосом заявил: «Я 
действовал не за награды, а 
за своих товарищей». А затем 
добавил: «Врачи хотят ампу-
тировать мою левую руку, но я 
прошу отложить эту операцию 
до самого последнего момен-
та, когда уже не будет шанса ее 
спасти».

− Что было потом?
− Так совпало, что оказался 

я в Афганистане 14 января 1980 
года, а описанное выше ране-
ние получил 14 августа 1981 
года, то есть ровно через 19 
месяцев. Этим сроком и ограни-
чивается мое участие в боевых 
действиях. А руку мне помогла 
сохранить медицинская сестра, 
душевная русская женщина, 
которая специальными упраж-
нениями разрабатывала конеч-
ность и в конце концов довела 
ее до приемлемого состояния. 
Она ежедневно заставляла 
меня собирать рассыпанные 
спички пальцами больной руки, 
делала массаж, а результаты 
записывала в отдельную те-
традь. Ровно через два месяца, 
а точнее 14 октября 1981 года, 
по настоянию моего покрови-
теля Р. Плиева, меня на само-
лете отправили в г. Ташкент, 
а оттуда в военный госпиталь  
г. Владикавказа. С тех пор про-
шло 32 года, но совсем недавно 
уже забарахлило сердце и мне 
пришлось лечь на операцию в  
г. Астрахани. Видимо не прошли 
бесследно испытания войной, о 
которой сейчас мало кто вспо-
минает, но для нас, ее бывших 
участников, она стала настоя-
щей школой мужества.

К. ЛАТЫРОВ

Школа мужества

На языке людей «огненной» профессии пожар определя-
ется, как неконтролируемый процесс горения, который со-
провождается уничтожением либо повреждением строений 
и конструкций, а зачастую и человеческими жертвами.

Признаками начинающегося пожара являются: 
- запах перегоревшего вещества, горящей резины или 

пластмассы;
- потрескивание и искрение в электрических розетках, 

электросчетчике, бытовых приборах, оплавление их пласт-
массовых корпусов;

- неожиданное ослабление свечения электроламп или ис-
чезновение света;

- появления едва заметного и постепенно сгущающегося 
дыма, незначительного пламени. 

Основными причинами пожаров в жилом секторе яв-
ляются:

1. Неосторожное обращение с огнем - при неосторожном 
курении, пользовании в помещениях открытым пламенем, 
разведение костров вблизи строений, небрежность в обра-
щении с предметами бытовой химии, легковоспламеняю-
щимися жидкостями.

2. Пожары от электроприборов возникают в случае пере-
грузки сети мощными потребителями, при неверном мон-
таже или ветхости электросетей, при пользовании неис-
правными электроприборами или приборами с открытыми 
спиралями и оставлении их без присмотра.

3. Пожары от детской шалости с огнем. Виноваты в этом 

чаще взрослые, которые оставляют детей одних дома, не 
прячут спички, не контролируют действия и игры детей.

4. Пожары при нарушении устройства и эксплуатации 
транспорта.

5. Нарушение правил проведения электрогазосварочных 
и огневых работ.

Пожары в жилых домах опасны не только тем, что они 
разрушают жилище и уничтожают имущество. К сожале-
нию, такие пожары зачастую создают угрозу для жизни лю-
дей, и впервую очередь детей.

Особенно опасен пожар ночью. Застигнутые врасплох 
люди часто теряются, поддаются панике, а это нередко при-
водит к трагическим последствиям.

В целях предотвращения пожаров и загораний в жилых 
домах в осенне-зимний период с 15 октября по 30 ноября 
2013 года проводится второй этап надзорно-профилак-
тической операции с условным наименованием «Жили-
ще-2013».

Цель операции:
- повышение уровня противопожарной защиты жилого 

сектора, минимизация материальных и социальных потерь 
от пожаров в жилых помещениях, усиление роли и эффек-
тивности деятельности заинтересованных структурных 
подразделений по профилактике пожаров в этой сфере.

Организация разработки и распространения с использо-
ванием возможностей органов местного самоуправления, 
Всероссийского добровольного пожарного общества, стра-

ховых организаций соответствующих средств наглядной 
агитации (памятки, инструкции, плакаты).

- взаимодействие с органами местного самоуправления, 
органов внутренних дел и государственного пожарного 
надзора по вопросам проведения профилактической рабо-
ты в неблагоприятных семьях и с гражданами, склонными к 
правонарушениям в области пожарной безопасности;

- выполнение требований норм и правил пожарной без-
опасности в жилых зданиях, а также в помещениях обще-
го пользования (подвалы, чердаки и т.п.). Принять меры к 
безусловному соблюдению требований пожарной безопас-
ности при эксплуатации газа в быту;

обеспечение условий для беспрепятственного подъезда и 
установки пожарной техники, проверка состояния наруж-
ного и внутреннего противопожарного водоснабжения.

В соответствии с требованиями федерального закона № 
69 «О пожарной безопасности», граждане имеют право на 
защиту их жизни, здоровья и имущества в случае пожара. 
Но и требования правил пожарной безопасности обязатель-
ны для исполнения всеми органами государственной власти 
и местного самоуправления, предпринимателями и долж-
ностными лицами, всеми гражданами, проживающими на 
территории Российской Федерации.

Нарушение правил и требований пожарной безопасности 
(невыполнение, уклонение от выполнения) влечет уголов-
ную, административную, дисциплинарную, финансовую 
ответственность в соответствии с действующим законода-
тельством Российской Федерации.

У.А.СУЛТЫГОВ,
 начальник ОНД Джейрахского района ГУ МЧС Рос-

сии по РИ, майор внутренней службы 

Надзорно-профилактическая операция «Жилище-2013» (2 этап)

Защита в случае пожара
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Марет Цороева рассказала, 
что во Франции к российскому 
народу относятся уважитель-
но, особенно  почитая вклад  
в мировую литературу русских 
классиков и поэтов. При этом 
Марет отметила, что во Фран-
ции знают и нашего выдающе-
гося соотечественника  Идриса 
Базоркина.

Выбор страны для места 
проживания и работы в науч-
ной сфере Марет объяснила 
следующим: выиграв грант на 
написание кандидатской, даю-
щий право обучаться  в любой 
точке мира, она остановила 
свой выбор на Франции, так 
как  являлась специалистом по 
французской  диалектологии по 
развитию французского языка.  

Приехав во Францию, она 
была удивлена обилием огром-
ного количества материалов, 
которые раньше ей были не-
доступны. Даже те, которые 
запрещались к просмотру  – 
практически все книги были в 
ее распоряжении. 

Просмотрев работу Башира 
Далгата - известного ученого, 
кавказоведа, этнографа, этно-
лога, правоведа и обществен-
ного деятеля, занимающегося 
изучением первобытной рели-
гии, фольклором народов Се-
верного Кавказа,  и увидев, что 
все материалы были собраны в 
горной Ингушетии, но в основ-
ном говорилось о первобытной 
религии чеченцев, она решила 
написать работу и сделать ак-
цент на ингушах, поскольку в то 
время чеченцы не сохранили 
следов нашей домусульман-
ской цивилизации, и, следова-
тельно, отдельно описанные 
моменты в ее понимании были 
не совсем точно изложены. 

Марет поступила в доктор-
антуру Сорбонны, одновремен-
но работая над своей первой 
диссертацией по французской 
диалектологии, которую она 
так и не защитила, но написа-
ла  с руководителем книгу  по 
ней. Вторая работа по истории 
религий была защищена в 2002 
году, после ее написания Ма-
рет стала работать сразу над 
другой докторской диссертаци-
ей, посвященной параллелям, 
поскольку  работая над первой, 
она увидела огромное количе-
ство совпадений с древнейши-
ми цивилизациями. 

«Я уже читала, с моей точки 
зрения, не очень серьезные, но 
имеющие интересные идеи ра-
боты наших соотечественников 
об этих параллелях. К сожале-
нию, там не было  ссылок на 
труды, вот я и решила написать 
эту работу», - делится Марет 
Цороева.

Основными источниками 
для нее явились работы из-
вестных хуритологов Запада.

«Мне посчастливилось 
встретить книгу «Глоссарий 
хурритского языка» Эмануэля 
Ля Роша. Затем я прочла вве-
дение в хуритологию англий-
ского специалиста Спейсера и 
другие работы. Вот эти работы 
дали мне огромнейший мате-
риал по лексике и некоторые 
материалы по религиозным 
верованиям разных народов», 
- отметила она.

 Работу над параллелями 
между цивилизациями Марет 
защитила в 2005 году. И обе 
они были рекомендованы к 
опубликованию. Первая работа 
вышла в 2005 году в год защи-
ты второй дессертации, вторая 
- в 2009 году. Марет продолжи-
ла  публиковаться, размещала 
статьи в различных журналах 
Франции. Третья работа была 
также посвящена ингушским 
мифам и легендам. Марет пе-
ревела эти легенды и сделала 
во второй части свои коммен-
тарии. Третья работа вышла в 
2010 году, затем вышла четвер-
тая работа «Народы и религии 
Северного Кавказа». Основной 
упор в работах она делала на 

ингушах, следы о которых со-
хранились в древней циви-
лизации. Пятая работа была 
посвящена богине Тушоли. 
Марет неоднократно встреча-
ла информацию, в том числе 
и на просторах сети интернет, 
что эта богиня является обще-
нахской, но глубоко изучая 
этот вопрос, она обнаружила 
факты, указывающие,  что это 
не просто общенахская и даже 
не общеингушская, это чисто 
галгаевская богиня. Марет ре-
шила посвятить ей отдельную 
работу, чтобы отразить в ней 
найденные факты, и ее, самую 
краткую из всех, она также пе-
ревела на русский язык. 

Рукописи двух работ она  
привезла в Москву и передала 
Ахмеду Полонкоеву, сенатору 
от Республики Ингушетия,  ко-
торый, в свою очередь, пору-
чил эту работу своему помощ-
нику Салману Дзангиеву.

 «Я надеюсь, что в скором 
времени она выйдет в свет.   В 
отличие от предыдущей рабо-
ты, которую сделали слишком 
дорогой (она стоила 16 евро и 
была недоступна для простых 
жителей), я думаю, она будет 
стоить в разы меньше. Я по-
просила Ахмеда Полонкоева 
сделать так, чтобы эти работы 
могли купить студенты, и  мне 
пообещали сделать ее по са-
мой минимальной цене», - от-
метила Марет.

На вопрос корреспондента 
газеты «Сердало» Абу Гада-
боршева, есть ли кроме Марет 
Цороевой во Франции ингуши, 
которые проявили себя в раз-
личных областях: культуре, 
науке, спорте и других сферах 
жизни, Марет с большой охотой 
и удовольствием стала расска-
зывать о своих соотечествен-
никах, с которыми сталкивает-
ся ежедневно и труд которых, 
по ее мнению, достоин внима-
ния и уважения. 

«Есть, конечно, это Пара 
Парчиева, у нее есть свое бюро 

по коммерции, очень успешно 
делает свою работу. В науке 
наших пока нет, но подрастает 
новое поколение ингушей во 
Франции, и я надеюсь, что они 
займутся наукой. В культуре, 
во всяком случае, известных 
таких нет, но наши стараются, 
создают группы, обучают детей 
танцам, языку. Роза Мальсаго-
ва замечательный журналист, 
публикации у нее всегда очень 
интересные, злободневные, 
немного кусаются. Я с удо-
вольствием их всегда читаю. 
Есть у нас замечательный врач 
Хамзат Беков. Всегда готов по-
мочь и прийти по первому звон-
ку. Есть  еще многие другие. Я 
лишь упоминаю тех, с кем по-
стоянно контактирую», - сказа-
ла Марет. 

Абу Гадаборшев поинтере-
совался у Марет, остались ли 
ингушские следы во Франции 
после первой волны эмигра-
ции.

Марет Цороева упомянула 
дочерей Магомеда Джабаги-
ева. О нем она узнала от из-
вестного чеченского историка 
Майербека Вагаева, который 
осведомлен обо всех выходцах 
из Чечни и Ингушетии, прожи-
вавших когда-либо во Франции. 

Он-то и рассказал ей о том, 
что Магомед Джабагиев про-
жил очень трудную жизнь, в 
последние годы практически 
без средств к существованию. 
В свое время он встретился со 
знаменитым французским ис-
следователем Жоржем Дюме-
зилем, которому он сообщил 
определенное количество тек-
стов ингушских песен.  

Жорж снабдил эти тексты 
комментариями, сделал не-
большую первую часть грамма-
тики ингушской, и опубликовал 
эту работу в 79 рукописных ли-
стах. 

«Она явилась одним из ис-
точников моей работы. Маго-
мет оставил на западе свой 
след. И Дюмезиль во введении 

к работе написал, что «этот 
стареющий человек  живет в 
страшной нужде вдали от роди-
ны, но он не теряет надежды, 
что страна его будет свободной 
от большевизма». 

Собственный корреспон-
дент газеты «Сердало» в Мал-
гобекском районе Ахмет Газди-
ев поинтересовался по поводу 
наличия контактов с ингушски-
ми учеными, проживающими 
в республике, происходит ли 
обмен идеями, информацией, 
опытом. 

Марет Цороева рассказала, 
что такие отношения  имеют 
место быть, отметив при этом 
свое предположение о наличии 
неких рамок, мешающих, по ее 
мнению, ученым выйти за пре-
делы своего кругозора, посмо-
треть на свет более широко. 

«Это не политические, это 
не общественные рамки. Мне 
кажется, что это внутренние 
рамки ученого. Я же привыкла 
к полнейшей свободе, писать 
то, что мне кажется разумным».

На сегодняшний день Марет 
свободно рассылает по различ-
ным печатным издательствам 
свои работы. 

Работая над вопросами 
истории религии последние 15 
лет, она постепенно перешла 
к вопросам мифологии. Марет 
признается, что была поражена 
тем фактом, что следы ингуш-
ской мифологии уходят корня-
ми к древнейшим цивилизаци-
ям, вплоть до неолита.

В своих материалах она на-
чала сравнивать верования ин-
гушей с областями науки древ-
них цивилизаций. Сравнить ей 
помогала археология, посколь-
ку она довольно хорошо была 
развита, особенно благодаря 
Евгению Крупнову  и Леониду 
Семенову. 

На вопрос о наличии в наци-
ональной библиотеке во Фран-
ции материалов по истории 
ингушского народа Марет отве-
тила, что Национальная библи-
отека Франции является одной 
из самых древнейших в мире, 
где находятся работы многих 
исследователей всех периодов 
всех веков до 1991 года, и в 
которой, несомненно, есть все 
интересующее историков Ингу-
шетии.

Как уже было сказано ранее, 
Марет Цороева прочла курс 
лекций в Ингушском государ-
ственном университете.

Она отметила, как была впе-
чатлена теплым приемом, кото-
рый ей оказали наши студенты.

Хорошее впечатление 
на нее оказала и встреча в  
ИнгНИИ им. Ч.Ахриева, где она 
получила непередаваемое удо-
вольствие от общения с науч-
ными сотрудниками и родными 
по духу и нации людьми. 

На прощание сотрудники 
редакции поблагодарили Марет 
Цороеву за визит и выразили 
признательность за вклад в ми-
ровую и ингушскую науку. 

Залина АСТАНОВА

Свобода писать разумное
ГОСТИНАЯ «СЕРДАЛО»

Марет Цороева – уроженка Ингушетии,  дважды доктор наук университета Сорбонны, 
в минувшем месяце побывала с визитом на своей родине, во время которого провела ряд 
встреч. Первым делом, встретившись с Главой республики Юнус-Беком Баматгиреевичем 
Евкуровым, она обсудила все позитивные моменты, произошедшие в ее родном крае, и по-
делилась впечатлениями от увиденного. Далее Марет провела встречи в национальной би-
блиотеке в сельском поселении Орджоникидзевское, в Ингушском государственном универ-
ситете и так далее. 

Не обошла стороной и редакцию общенациональной газеты Республики Ингушетия 
«Сердало». В стенах редакции состоялся разговор о работе Марет, ее основных направ-
лениях деятельности, выпущенных в свет научных трудах, об ингушах, проживающих во 
Франции и их значимости в социально общественной и культурной жизни страны. Корре-
спонденты газеты долго не могли отпустить дорогую гостью, задавая ей все новые и 
интересные вопросы. 

Хорошая новость для педаго-
гов: школы вернутся к линей-
ному принципу преподавания 
истории - когда материал дается 
постепенно, по хронологии. Из-
учение основного материала за-
кончится в 10-м классе. В 11-м 
классе на базовом уровне может 
быть предложен общий курс 
«Россия в мировом контексте», 
а на профильном «основные уси-
лия должны быть направлены 
на подготовку к итоговой атте-
стации и вступительным экзаме-
нам в вузы».

Сейчас, напомним, школы рабо-
тают по концентрической системе - 
к 9-му классу заканчивается изуче-
ние основных тем, а в 10-м и 11-м 
ученики занимаются повторением 
пройденного материала. Получает-
ся, что самые сложные темы - раз-
вал СССР, последствия «утечки 
мозгов» для страны или значение 
выстраивания вертикали власти 
школьники должны «переварить» в 
14-15 лет. Сейчас они будут давать-
ся годом позже.

В концепции перечислены тре-
бования к новым учебникам исто-
рии, отдельно выделены новые 
темы и трудные вопросы. Но до 
идеальных учебников, которые 
устраивали бы учеников, их роди-
телей, учителей и ученых, как вы-
яснилось, еще далеко.

По мнению Кирилла Соловьева, 
научного сотрудника Института 
Российской истории РАН, главное 
- четко понимать, какой материал 
отбирать для учебников.

- Сюжеты не должны быть про-
стыми и очевидными. Если гово-
рим о XIX веке, то, скорее, это не 
Николай I, а, в первую очередь, 
- Пушкин и Толстой. И рассказы-
вать, к примеру, о реформах XIX 
века надо, сопоставляя материал с 
Толстым, - предлагает Соловьев.

Его коллега, Александр Шевы-
рев, преподаватель истфака МГУ 
считает, что XIX век - вообще са-
мый простой период для препода-
вания в школе. Во всяком случае, в 
списке трудных вопросов его нет. 
Шевырев предлагает смещать ак-
цент в учебниках с политической 
истории на культурную.

(...) В новых учебниках истории 
будет достаточно много тем, свя-
занных со становлением граждан-
ского общества в России. И тут 
историки предлагают учителям 
вспомнить о первых публичных 
лекциях, земских собраниях, го-
родских думах. А вот о революци-
ях в новых учебниках материала 
будет не так уж много. Судя по кон-
цепции, изучение XX века начнет-
ся с 1914 года.

- Получается, что революция 
выскочила, как черт из табакерки, 
из Первой мировой войны. Это не 
совсем так, - говорит Александр 
Шубин из Института Всеобщей 
истории РАН, - нельзя разделять 
революции 1905 года и 1917-го. 
Мы долго спорили о революции 
1917 года и решили, что будем го-
ворить о процессе, который начал-
ся. Но когда он завершился?

К новым учебникам истории 
подготовят несколько пособий. В 
том числе - по Военной истории 
Отечества, и, скорее всего, по куль-
туре. Заканчивать материал пред-
лагается 2012-м годом. В новом 
учебнике истории расскажут о 90-х 
годах - одном из самых непростых 
периодов современной России, о 
лидерах нашей страны, о «новых 
русских» и даже о таком сложном 
явлении как «утечка мозгов».

Учителя концепцию в целом одо-
брили, но напомнили ученым: по-
коление, которое будет заниматься 
по новым учебникам, слишком 
сильно зависит от компьютера. По-
этому уже сейчас надо думать об 
электронных учебниках истории и 
подаче материала в них. А бумаж-
ная книга и электронная - это две 
большие разницы.

Ирина Ивойлова, (rg.ru)

Роль истории 
в личностях 
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ЭТА ПОБЕДА далась до-
рогой ценой. Священные Мал-
гобекские высоты, ставшие 
свидетелями немеркнущего во 
времени подвига, обильно по-
литы кровью героев, которые 
ценой собственных жизней 
остановили фашистскую арма-
ду. Тонны раскаленного метал-
ла обрушились на защитников 
Малгобека. Горело небо, сто-
нала земля, но никто из наших 
бойцов не дрогнул в той смер-
тельной схватке с захватчиками.

В суровую годину плечом к 
плечу в боевом строю встали 

представители разных наро-
дов Советского Союза. Многие 
из них сложили свои головы на 
подступах к Малгобеку и ушли 
в бессмертие, навсегда остав-
шись молодыми. С той поры 
Малгобек чтит своих героев – их 
имена не канули в забвение. А 
подвиги живут в сердцах новых 
поколений.

Одна из улиц Малгобека 
носит сегодня имя Арташеса 
Аршаковича Василяна. Мемо-
риальная доска, установленная 
здесь от благодарного ингушско-
го народа, сообщает, что улица 

названа в честь легендарного 
героя, защитника Малгобека, 
полковника, командира 89-й 
Армянской стрелковой дивизии. 
Свой последний час он герой-
ски встретил в 1943 году, пав в 
решающем сражении за Малго-
бек…

Арташес Василян родился 
23 апреля 1898 года в селении 
Узунтала Иджеванского района 
Армении. Его военная биогра-
фия началась в 18 лет, когда он 
был призван на службу в цар-
скую армию. На дворе стоял 
1916 год.

Василяну была уготована 

судьба кадрового офицера. 
Спустя два года этот молодой 
армянский парень, почувство-
вав тягу к военному делу, добро-
вольно вступил в Кавказскую 
гвардию и стал инструктором 
пулеметчиков.

Уже в мае 1920 года Арта-
шеса Василяна назначают ко-
мандиром полковой пулеметной 
команды Первого добровольче-
ского полка имени 26 бакинских 
комиссаров. Миновало еще два 
года, и Арташеса ждет уже но-
вое продвижение по службе. Его 
переводят в первый отдельный 

батальон особого назначения, 
где он принимает под свое ко-
мандование пулеметный взвод 
и стрелковую роту.

Военная карьера Арташеса 
Василяна продолжает разви-
ваться. В 1924 году он становит-
ся командиром 10-й отдельной 
роты 2-го Азербайджанского 
полка. Затем, в 1931 году, его 
назначают помощником началь-
ника 1-й части, а спустя год на-
чальником 2-й части штаба 77-й 
горнострелковой дивизии.

Продемонстрировав свои 
неоспоримые качества, прису-

щие только тем, кого по праву 
называют военной косточкой, в 
январе 1936 года Арташес Ар-
шакович возглавляет штаб 4-го 
Армянского горнострелкового 
полка, а позже руководит раз-
ведкой 20-й горнострелковой 
дивизии.

Богатейший армейский опыт, 
накопленный А.А.Василяном, 
уже в ту пору весьма востре-
бован. С 1937 года он обучает 
военным наукам слушателей 
Тбилисских курсов командного 
состава Закавказского военного 
округа, преподает в Бакинском 
пехотном училище.

Когда началась Великая  
Отечественная война, и над 
Родиной нависла смертельная 
угроза, Арташес Аршакович 
Василян одним из первых ока-
зывается на передовой. Защи-
та свободы и независимости 
Отечества стала для него свя-
щенным сыновним долгом. На 
фронте он командовал 818-м 
мотострелковым полком 236-й 
моторизированной дивизии 28-
го механизированного корпуса. 
Чуть позже стал командиром 
409-й стрелковой дивизии.

Фронтовые пути-дороги еще 
больше закалили настоящий 
мужской характер Василяна. 
Он смело шагал вперед, пре-
зрев опасности и смерть. И, 
наверное, совсем не случайно 
именно этого бесстрашного че-
ловека в ноябре 1942 года на-
значили командиром 89-й Ар-
мянской стрелковой дивизии, 
которая была брошена в самое 
пекло – под Малгобек, туда, где в 
те драматические дни решалась 
судьба Кавказа и всей страны.

Уже давно превращенный в 
руины, город нефтяников про-
должал беспримерное сопротив-
ление. Крепостью на Тереке на-
зовут его потом современники, 
очевидцы тех грозных, огненных 
событий. Город, ставший кавказ-
ским Сталинградом, несмотря ни 
на что, так и не пропустил врага 
в Алханчуртскую долину, откуда 
перед фашистами открывался 
путь в самое сердце Кавказа.

Много дней и ночей дым по-
жарищ и всполохи огня были 
видны над Терским хребтом. В 
бессильной злобе штурмуя эти 
высоты, враг час за часом терял 
свой победный дух. Отборные 
фашистские части, покорившие 
всю Европу, встретили здесь до-
стойного противника. Кавказские 
парни с горячими сердцами и их 
славянские собратья по оружию, 
часто плохо вооруженные и не-
обстрелянные, при всемерной 
поддержке мирного населения 
совершили невероятное – не-
победимая доселе гитлеровская 
бронированная мощь дрогнула.

1 января 1943 года 89-я Ар-
мянская стрелковая дивизия, 
героически сражавшаяся под 
Малгобеком, перешла в реши-
тельное наступление. Враг был 
полностью выбит из непокорен-
ного города и позорно бежал. В 
том памятном бою не на жизнь, 
а на смерть погибли более ты-
сячи солдат и офицеров диви-
зии. Погиб и ее бесстрашный 
командир полковник Василян. 
Он никогда не прятался за спи-
ны своих подчиненных и, в по-
следний раз подняв их в атаку, 
первым бросился навстречу 
смертельному огню. Пример ко-
мандира, его личное мужество 
спаяли в том решительном бро-
ске плотно сомкнувшиеся ряды 
сынов Армении, и Малгобек по-
верг в панику фашистских за-
хватчиков.

Не зря сказано, что герои не 
умирают. Память об отважном 
командире жива до сей поры. У 
мемориальной доски Арташеса 
Аршаковича Василяна проходят 
живые уроки истории, на кото-
рых воспитывается новое поко-
ление малгобекчан. Здесь воз-
лагают цветы гости города.

Ингушский народ, увеко-
вечивший память о Василяне, 
будет всегда хранить в своей 
летописи светлые лики кузне-
цов Великой Победы, которая 
ковалась здесь, у отрогов седо-
го Кавказа.

Ахмет ГАЗДИЕВ

ГЕРОИ МАЛГОБЕКА

БЕССТРАШНЫЙ 
СЫН АРМЕНИИ

В городе Воинской славы Малгобеке бережно хранят па-
мять о боевом прошлом. В годы Великой Отечественной во-
йны юный город нефтяников превратился в неприступную 
крепость на пути фашистских войск, рвавшихся к нефтя-
ным промыслам Малгобека, Грозного и Баку. Величественная 
Малгобекская оборонительная операция, ставшая символом 
мужества и стойкости советских солдат, символом един-
ства всего народа, поставила крест на планах гитлеровцев 
по стремительному захвату Кавказа и его стратегических 
богатств.

Хала да ше леладаь ков-
карта дита д1аваха, цох фу 
хургда цаховш. Вайна диц-
деннадац гаьнарча Сибарег1а 
даьккха кхойтта шу. Моцал, 
шелал, къизал − дукха лайнад 
вай къамо. Гайна − ганза бокъо 
хьат1айоал, бакъдар котдоал, 
харцо 1ота1анза 1ац. Кавказе 
даха  къамаш д1адахача б1аь-
шеренашка шоайла къувсаш, 
леташ хиннадац. Моастаг1ий 
цхьана юхтохаш, в1аши га до-
ахаш, к1алвисачоа т1аотташ, 
баьхаб укхаза нах. Х1аьта а 
саготонаши, хатараши к1ези-
га хиннадац. Бакъда, цхьанна 
сага ца меттар, хургда аьнна ца 
хийтар котдаьлар. В1аши кач-
баха дукха ц1ий 1одахахийтар 
Къулбаседа Кавказе шин къа-
мо. Ви1 б1аь совг1а саг вийра, 
х1аьта ши б1аь гаргга саг таха-
нарча денга ваха−ваьнна мот-
тиг йоацаш ва. Эзараш−эзараш 
нах ц1енах бехар, рузкъах−бо-
ахамах баьлар. Цхьаь висари, 
к1алвисари вувш, д1алувцаш, 
моттигаш къезига яцар Приго-
родни районе. Тахана а, г1ал-
г1ай майра болхац Бурот1а. 
Хьалха санна маьрша хургдий−
те, аьнна хет. Сона  дагадоаг1а, 
сай даь−нанас Бурот1а «Друж-
ба» яха кинотеатре се кхийла. 
Сакъерда долх вай, аьле бол-
хар нах Бурот1а. Уж хоза ханаш 
дагаух дукхача наха.

Гаргара нах, бовзараша, 
безараша; в1алла ца бовзараш 
шоай фусамашка т1аийцар 
Г1алг1ай мехка бахархоша. 
Ишколаш хьалйизза яр керда 
дешархоех. Тха гаргара дукха 
нах бар царна юкъе. Цар лай-
начох з1амига дакъа дувцаргда 
аз.

− Уж йоаккхий топий таташ 
д1адоладелар 1992−г1ча шера 
31 октября 1уйрийна, − дувцар 
Мохьмада. Из дар шоатта ди. 

Нах унзарабаьннабар. Дукха 
юкъ ялале юрта чуэзар танка-
ши, БТР−ши, омоновцаш т1е-
хьа болаш. Шоашта наькъа йи-
сте мел нийсвеннача сага герз 
деттар цар. Тхоай ц1ен к1ал 
йоаллача подвала чу ваьлар 
со сай дезалца. Корех арахье-
жача, (улицагахь кор доалаш 
яр тха подвал) сона гора ло-
тадаь наьха ц1енош. Эрсий а 
х1ирий а метала къамаьлаш 
хьахозар тхона. Массане бе 
йоахкар автоматаш. Сай коара 
аракхухьаш хьамаш б1аргагуш 
ваьг1ар со сай дезалца, се ара 
ваьлча со а са дезал а боаберг-
болга ховш − Юртара ара вала 
везарах, цхьаккха шеко яцар. 
Из бийса цу подвала чу яьккхар 
оаха, свет ца согаш. Шоалаг-
1ча дийнахьа 1уйрийна юха а 
д1айолаелар йоаккхий топаш 
чуетта. Из туржа1 хилар дел-
къе хиллалца. Гонахьара мас-
сехк ц1а лотадаьдар. Юртара 
нах арабоахаш лелача кагийча 
наьха тоаба т1анийсбенна ара-
даьлар сой са дезали.

Ц1аккха дицлургдац тхона 
из ди − яхаш дувцар Мохьма-
да. Шийна т1ехьа дика доацаш 
во денадац. Тахан, Пригородни 
районе а, кхыйолча юрташка а 
дукха г1алг1ай шоай фусамаш-
ка бахаш ба.

 Пригородни район тахан 
тоалуш, хозлуш йоаг1а. Бакъ-
да, укх юрта яц хьалъеш керда 
школаш, берий бешамаш кхый-
ола эша заведенеш. Юрта хоз-
луш йоаг1а наха хьалдаь керда 
боахамашца, на1арга д1аег1а-
ча гаьнашца, баьча ц1ена ло-
стамца. Теша лов, д1ахо йо-
дача хана х1ирийи, г1алг1айи 
барт, 1имерзал ч1оаг1лургхи-
ларах.. Вай фуннаг1а дувце а, 
саго ший Даьхе йохка йиш яц.

ДЗОВР−НАЬКЪАН Аза

Саго ший Даьхе 
йохка йиш яц

Укх деношка ткъаь ца1 шу дуз Пригородни райо-
не т1ом а хинна  эзараш г1алг1ай шоай ц1енах а беха 
Г1алг1ай мехка 1обаьхка хина. Нах арабахара кхо-диъ 
ди мара эшанзар, бакъда, ц1абахара г1улакх гаьнадаь-
лар. Шоай мехках массехказа баьхаб г1алг1ай, бакъда, 
мел дукха шераш д1аиха ца хиларах, юха-юха а шоай 
хьамсарча мехка ц1абийрзаб уж.

Генпрокуратура: 
От незаконной вырубки 
леса РФ теряет более 

800 тыс. га
Россия ежегодно теряет в результате незаконной вырубки 

лесов более 800 тыс. га лесных насаждений. Об этом сообщил 
заместитель генпрокурора РФ Александр Буксман, отметив, 
что согласно оценкам экспертов, объем незаконно вырублен-
ного леса в стране составляет около половины от общего ко-
личества добываемой древесины.

Только за последние два года из страны вывезено свыше 75 
млн. куб. м незаконно добытой древесины, сказал он.

Также он отметил, что в таких регионах, как Амурская, Архан-
гельская, Курская и Кировская области, почти вся древесина добы-
вается незаконно. В этой связи, по словам заместителя генераль-
ного прокурора, сегодня в лесовосстановлении нуждается 31 млн. 
га земель лесного фонда. Однако из-за отсутствия практически во 
всех субъектах РФ страховых фондов семян лесных растений ле-
совосстановлление обеспечено только на 2,4 млн. га, сказал он.

А.Буксман также отметил, что имеющиеся средства космиче-
ского и дистанционного мониторинга позволяют следить за досто-
верностью сведений региональных органов власти о количестве и 
качестве земельных участков, площади лесов, пострадавших от 
лесных пожаров и иных катаклизмов, которые не используются.

SOS
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Столовая гора – один из главных 
символов Ингушетии, - достаточно лег-
кая вершина для подъема. Много раз 
на нее поднимались и дети пяти-шести 
лет со своими родителями. Но в наш век 
большой лени и изнеженности и такая 
вершина становится для многих недо-
ступной. Часто, даже молодые люди, в 
первый раз поднявшиеся на неё, зарека-
ются, что больше сюда не вернутся. Но 
проходит какое-то время, и большинство 
из них  начинают  тосковать по однажды 
осиленной вершине. Так, кстати, случи-
лось и с нашим коллегой Ахметом Газди-
евым.

Поясняю, что имеется в виду спо-
койное восхождение туриста. Однако, 
скоростной подъем на Столовую гору, 
введенный в план спортивных меропри-
ятий республики по инициативе её Главы 
Юнус-Бека Евкурова – это совсем другое 
дело. По трудности и затрате энергии ни 
один кросс не сравнится со скоростным  
восхождением на трехкилометровую вы-

соту, один километр которой – это почти 
вертикальный подъем.

26 октября 2013 года состоялось 
второе скоростное восхождение на 
Столовую гору, организованное Мини-
стерством по физкультуре и спорту Ре-
спублики Ингушетия, в котором участво-
вали спортсмены трех возрастных групп, 
включая и ветеранов во главе с Висан-
гиреем Барханоевым. Примечательно, 
что приехали все спортсмены, которые 
были на первом восхождении. Но на этот 
раз, по просьбе самих спортсменов, в 
скоростном подъеме не участвовали жи-
тели Джейрахского района, которые, по 

понятным причинам, были бы вне кон-
куренции. Первое место среди ветера-
нов занял Висангирей Барханоев. Висан 
Юсупов и Беслан Гудиев стали первыми 
в своих возрастных группах.

Мероприятие прошло успешно и без 
приключений.

З. ЦУРОВА, 
Джейрах

И снова – в гору!

Плюс №12
Новый маршрут связал 
Назрань с Магасом
Новый маршрут, связавший На-

зрань с Магасом, открылся в респу-
блике. Маршруту присвоен номе 
12. Инициатором создания нового 
маршрута стал индивидуальный 
предприниматель Алихан Албогачи-
ев. Новый «Форд» уже готов пере-
возить потенциальных перевозчи-
ков.

- Поднимать цены мы не плани-
руем – по городу будет 10 рублей, 
как и раньше, - рассказывает Али-
хан. – В планах - связать все ос-
новные пункты Магаса с Назранью, 
чтобы было удобно жителям обоих городов. После проведения обкатки маршрута 
будем вносить корректировки в маршрут и график перевозок рейса №12. Будем при-
слушиваться и к пожеланиям наших пассажиров.

З. ЗАУРОВ
На снимке: Новый комфортабельный «Форд» 

уже готов принять потенциальных пассажиров.

ТРАНСПОРТ

Г1алг1ай орфографне 
хьакъехьа

Магасе, 1илма тохкача институте д1адихьар в1ашаг1кхетар г1алг1ай орфо-
графен бокъонаш хувцара хетадаь:

В1ашаг1кхетаре дакъа лоацаш бар: Коазой 1ийса – йоазанхо, Б1архой Нина 
– профессор, 1илман доктор, 1илма тохкача институте г1алг1ай метта отдела 
кулгалхо, Аушнаькъан Марем – говзал лакхъяра института специалист, Коазой 
Нурдин – йоазонхо, Ноакастхой Хаваж – 1илма тохкача института керттера ре-
дактор, Хайрнаькъан Роза – 1илман сотрудник, Кийнаькъан Аза – 1илман со-
трудник, Дударнаькъан 1аддал-Мажит – дешара министра заместитель.

Г1алг1ай метта х1анзарча орфографен бокъонаш 20-ча б1аьшерашка т1аийца я.
Уж бокъонаш Оздой Ибрах1има «Г1алг1ай мета орфографически словарь» яха-

ча белха т1а (1961 шера) къоастаяь я. Бакъда, таханара вай йоазув г1алг1ай метта 
д1аалара башхалонаш гучайоахаш дац.

«Хувца еза аьнна хеташ яр, орфографен ворх1 бокъо я. Уж хувцамаш царна юкъе 
доаладелахь, хьалхаг1а царна фонетикаца тохкам бе беза. Таханарча денна, вай 
оазаш къоарга ховш бола фонетисташ-специалисташ бац, уж оазаш мишта хувца-
лу тахка ховш. Йоазонхой, 1илманхой, хьехархой, меттаца бала мел бараш в1ашаг-
1кхийтта вай мотт, вай йоазув нийсаг1а хургдолаш ер болх д1ахьо беза» – аьлар 
Б1архой Нинас.

Г1алг1ай 1илма тохкача института г1алг1ай метта отдела йолаш йолча йоазон 
бокъоношта укх тайпара г1алг1ай орфографен бокъонаш юкъейоалаяр могаду

1. Дифтонгаш (ие, уо) хьа мел хозача мете йоазонца белгалдъяхар:
диеша – читать  деш - корм
лиепа – сиять леп - сияет
вуода – идет  вод - бежит
дуоха – ломаться дох – ломается 
Цу тайпара бокъо мета йоазон юкъейоалаяр дувзвденна да г1алг1ай мета де-

шаш – омонимаш  а, дешай омонимичны формаш а йоазонца шойла къоастае езаш 
хиларца.

2. «А» яхача мукъача оаза д1оахал / лоацал йоазонца белгалдар. Цу тайпара 
йоазон бокъо юкъейоалаерца аьттув хургба дешаш а, дешай формаш а шоайла къо-
астае.

Оазий д1оахал / лоацал белгалду укх тайпарча символашца а, хьаракашца а: ã 
– й1аьха оаз ă; ă – ах й1аьха оаз а; ə – редуцированни оаз а (йовш йола оаз, из оаз 
дукхаг1ча дола даькъе деша юкъе а, деша чакхенга а хоз):

алə – говорить,  алə – лежать
ахə – пахать,   ахə – ходить.
3. Зовне аффрикаташ (дз, дж) хьа мел хозача мете дешашта йоазонца белгалъе 

хар. Цу наькъаца дешашта юкъера башхалонаш а, цар ма1анаш а тайп-тайпара хи-
лар гучадаккха торо хул:

модз – мед  моз – муха
модж – борода можа (муожа) – бежевый (желтый)
бодж – козел  бож – стадо крупно-рогатого скота.
4. Мукъаза оаз к1аьда мел хозача, цун к1аьдал йоазонца (ь – к1аьда хьарак от-

тадарца) белгалдаккхар: боаньг, к1аьньк, саьрьг, вординьг.
5. Укх тайпарача дешашта юкъера мукъа оазаш хозача тайпара язъер: ильг, ийче, 

ийла, гийре, 1ийре, кильг.
6. Ц1ердешай дера дожаре латташ долча дешай чаккхе ше хозача беса язъер: 

наназ, вошаз, 1ийсаз.
7. Йоккха, воккха, боккха, доккха, ше хозача беса дифтонг – оа-, юкъе долаш яз-

дар: йоаккха, воаккха, боаккха, доаккха.
Еррига ворх1 пункт берригаш раьза болаш хьат1аийцар. Уж пункташ т1а а йолаш 

«орфографен бокъонаш» яха брошюра арахийца, уж хьехархошта, 1илманхошта, 
йоазонхошта д1айовзийта еза аьнна, соцам бир гулбеннараша.

ДЗОВР−НАЬКЪАН Аза

РЫНОК ЖИЛЬЯ

Отныне ключ доступа может получить 
в Росреестре каждый желающий. Он по-
может жителям республики узнать все о 
приобретаемой квартире: о правообла-
дателе, последних владельцах, не нахо-
дится ли она в залоге или под арестом.

ДЛЯ ЧЕГО НУЖЕН КЛЮЧ ДОСТУПА

Как известно, на портале госуслуг Рос-
реестра создана возможность самостоя-
тельно получать сведения через Интер-
нет по любому объекту недвижимости на 
всей территории России. 

Для работы с сервисом необходимо об-
ладать ключом доступа, который можно 
получить через портал госуслуг Росрее-
стра: гhttps://rosreestr.ru/wps/portal/p/cc_
ib_state_services/cc_ib_functoin/cc_ib_
request_key_dostup_ir либо обратившись 
с заявлением в любой территориальный 
отдел управления. Процедура получе-
ния ключа занимает несколько минут.

Срок его действия - один год. 

СКОЛЬКО СТОИТ ПОЛУЧЕНИЕ 
КЛЮЧА

Сам ключ доступа предоставляется со-
вершенно бесплатно, а вот стоимость 
самой услуги по получению информации 
будет зависеть от количества объектов 
недвижимости, сведения о которых за-
явитель планирует запросить. Напри-
мер, для физических лиц сведения о 100 
объектах обойдутся в 250 рублей, о 1000 
объектах - в тысячу. Для юридических 
лиц эта сумма составляет 500 рублей 
и 2000 рублей соответственно. Макси-
мальное число объектов, подписку на 

которые может оформить одно лицо - не 
более 500 тысяч. 

ДЛЯ ТЕХ, КТО ПОКУПАЕТ КВАРТИРУ

Покупатель может получить выписку 
на несколько десятков квартир, «прове-
рить» их, а уже после этого сделать свой 
выбор в пользу какой-то одной. В любом 
случае, если бы он пришел в управле-
ние за выпиской лично, то одна такая 
выписка обошлась бы ему в 200 рублей, 
десять квартир - уже в 2 тысячи. Здесь 
выходит, сведения о 100 объектах будут 
стоить для него 250 рублей.

Но здесь есть один нюанс: для ра-
боты с информационным ресурсом с 
помощью ключа доступа необходима 
электронно-цифровая подпись (ЭЦП) за-
явителя. При этом следует учесть, что 
данное правило не распространяется 
на получение общедоступных сведений, 
предоставляемых за плату.

ГДЕ ПОЛУЧИТЬ ЭЦП?

Ее выдают удостоверяющие центры, 
информацию о которых так же можно 
получить на сайте Росреестра. Цифро-
вая подпись стоит в пределах 4-5 тысяч 
рублей.

Обращаю внимание: при получении  
госуслуг Росреестра в электронном виде 
лишь подписи, выданные именно эти-
ми организациями, имеют юридическую 
силу.

Информационно-аналитическая 
группа филиала ФГБУ 

«ФКП Росреестра» по РИ

КЛЮЧ ДОСТУПА
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Ярмарки, кстати сказать, состо-
ялись  и на площади, находящейся 
между  Аби-Гув и Амфитеатром, где, 
как говорится, яблоку негде было 
упасть от огромного количества по-
сетителей и продавцов в лице ГУПов, 
КФХ, ЛПХ, а также продавцов из Став-
ропольского края.

Организатором этой ярмарки был 
Минсельхоз в лице его главы Руслана 
Костоева, его заместителей Салаудина 
Кулова, Магомеда Осканова,  были и 
другие ответственные работники этого 
аграрного ведомства, а также председа-
тель АККОРИ, куда входят КФХ, Курейш 
Цороев. Они и организовали постав-
ку из ГУПов, КФХ, ЛПХ на эти ярмарки 

сельхозпродукции, которая в них произ-
водится, притом высокого качества, на 
что обратил внимание посетивший яр-
марку Глава республики Юнус-Бек Ев-
куров, оставшийся весьма довольным 
увиденным. 

На субботней ярмарке были также 
спикер Народного Собрания Магомед  
Татриев, советники Главы республики, 

вице-премьер правительства Дауд Ян-
диев и другие, давшие высокую оценку 
этому агромероприятию. Да это и понят-
но. Ведь сельхозпродукция, предложен-
ная населению товаропроизводителями 
самых различных форм собственности, 
от ГУПов до КФХ и ЛПХ, была не толь-
ко высококачественная, но и, что важно 
отметить, в разы ниже ее рыночной сто-
имости, от чего у покупателей пользова-
лась большим спросом.

− В непростое для экономики страны 
время, − говорит первый замминистра 
сельского хозяйства Салаудин Кулов, 
− реализовывать продукцию полей, ого-
родов, садов, а также животноводства 
по ценам в разы ниже рыночных, согла-
ситесь, дело невероятное. Например, 
один килограмм продовольственной 
пшеницы продавали по четыре рубля 
вместо ее рыночной стоимости − семь-
восемь рублей, килограмм ячменя и 
овса − по три рубля, килограмм куку-
рузы в зерне − по четыре рубля, карто-
фель − по десять рублей. Килограмм го-
вядины реализовывали  по 180 рублей, 
баранины − по 200 рублей, притом, все-
го  было вдоволь. КРС и мелкорогатый 
скот продавали и в живом виде, процен-
тов на 30−35 ниже рыночной стоимости. 
Весьма низкими были цены на фрукты 
и овощи. 

Министр сельского хозяйства Рус-
лан Костоев намерен до конца текущего 
года провести в районе Аби−Гув еще не-
сколько таких ярмарок, да и не только 
там, но и в городах и районных центрах 
республики.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Большой спрос
Сельхозярмарки, состоявшиеся в выходные дни 26−27 октября в муниципальном образовании 

Насыр-Кортское г. Назрани, прошли как никогда организованно, интересно и целенаправленно

… Здание сунженского  Главпоч-
тамта с утра напоминает разбужен-
ный улей. Каждую минуту сюда за-
ходят новые посетители:

− Пенсия не пришла?
− Девушка, мне перевод надо 

получить!

− Детских пособий не было еще?
И каждого посетителя надо вы-

слушать, обслужить.

О работе своего коллектива Ма-
рем Сайид-Ибрахими, начальник 
отделения, может рассказывать 

долго:
− У нас очень хороший, сплочен-

ный коллектив, а когда коллектив 
дружный, то и работа спорится!

− Сколько человек у вас в шта-
те?

− У нас всего 12 человек: шесть 
почтальонов, пять операторов и я, 
начальник отделения. Основная 
функция: обслуживание физиче-
ских и юридических лиц. Выдаем 
пенсии, детские пособия, пособия 
по безработице, принимаем  и вы-
даем денежные переводы, бан-
дероли, посылки, ценные письма. 
Кроме этого организуем адресную 
доставку газет, журналов подписчи-
кам.

Слушая слова Марем наблю-
даю, как быстро и оперативно об-
служивают посетителей работники 
сунженского Главпочтамта. Марем 
между тем продолжает рассказ о 
своем коллективе:

− У нас, кстати, коллектив не 
только дружный, но и многонацио-
нальный: ингуши, русские, чечен-
цы-аккинцы…

Приятно было видеть дружный, 
сплоченный коллектив. На проща-
ние решил сделать фото коллекти-
ва на память. Сфотографировались 
те, кто смог оторваться от работы…

З. ЗАУРОВ

На снимках:
коллектив сунженского Глав-

почтамта: верхний ряд (слева на-
право) - Радима Плиева, Людмила 

Сейнароева, Аза Тимурзиева, Роза 
Дзаурова, 

нижний ряд (слева направо): 
Марем Сайид−Ибрахими (началь-
ник отделения), Зинаида Героева 

(почтальон);
оператор сунженского Главпоч-

тамта обслуживает очередного 
клиента

Марем Сайид-Ибрахими: 
«В дружном коллективе и работа спорится!»

НАША ПОЧТА

Министерство образования и науки совмест-
но с Военным комиссариатом Республики Ингу-
шетия в рамках реализации республиканской це-
левой программы «Патриотическое воспитание 
граждан Российской Федерации, проживающих 
на территории Республики Ингушетия, на 2011-
2013гг.», 26 октября 2013 года  на территории 
Мемориала Памяти и Славы провели  социаль-
но-патриотическую акцию «День призывника», 
сообщает сайт Минобрнауки РИ.

Всероссийский день призывника отмечается каж-
дый год, начиная с 1992 года. В законе № 53-ФЗ «О 
воинской обязанности и военной службе», принятом 
28 марта 1998 года, отмечено, что призывником счи-
тается мужчина от 18 до 27 лет, подлежащий призы-
ву на действительную службу в Вооруженные силы 
России.

На мероприятии присутствовали: заместитель 
командира батальона Рязанского Высшего Воздуш-
но-десантного командного училища Андрей Никола-
евич Баранов;

военный Комиссар Республики Ингушетия Мурад 
Магомедович Аушев;

председатель комитета солдатских матерей Ра-
димхан Могушкова;

начальник отделения подготовки граждан к во-
енной службе военного комиссариата РИ Магомед 
Абоевич Зурабов;

ведущий специалист отдела воспитания, допол-
нительного образования Министерства образования 
и науки РИ Эсет Даудовна Манкиева.

Гости и призывники в сопровождении своих на-
ставников выехали в воинскую часть с.п.Троицкое, 
где ознакомились с расположением сборного пункта, 
с образцами военной техники и вооружения.  При-
зывникам были вручены памятные подарки.

Призывникам вручили 
памятные подарки
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Несмотря на достижения в стома-
тологии, кариес и пародонтоз про-
должают оставаться основными при-
чинами частичной или полной потери 
зубов. А состояние жевательного ап-
парата в любом возрасте человека 
- молодом или преклонном -  имеет 
огромное значение. Отсутствие од-
ного или нескольких зубов способ-
но негативно сказаться на качестве 
пережевывания пищи, что критично 
влияет на состояние желудочно-ки-
шечного тракта. Пожилым людям еще 
сложнее: лишенные большей части 
зубов, они теряют возможность пи-
таться пищей даже средней твердо-
сти, свежими плодами, вынуждены 
измельчать все продукты, что со 
временем приводит к дисфункции 
пищеварительных органов. Необхо-
димость в протезировании при отсут-
ствии даже одного переднего зуба не 
вызывает сомнений.

Ахмед Баркинхоев врач-ортопед - 
специалист по протезированию стомато-
логической клиники «Мастан», согласил-
ся рассказать о сегодняшних проблемах 
и практике, связанных с нарушениями 
жевательного аппарата.

- Немаловажной отраслью в стома-
тологии является протезирование, бе-
рущее на себя задачу восстановления 
функции жевания. Объясняется важ-
ность этой отрасли наличием множества 
рисков, связанных с отсутствием полно-
ценного зубного ряда. Это, в первую 
очередь, сказывается на качестве пи-
тания человека (ограничение в выборе 
пищи, затруднение процесса откусыва-
ния и пережевывания пищи), на речи, на 
эстетической роли зубов (щели между 
зубами, смещение зубов, не имеющих 
опоры), происходит нарушение прикуса. 
К тому же, поскольку жевание вызывает 
рефлекторно-тоническое сокращение 
гладкой мускулатуры желудка, любые 
его нарушения вызывают нарушение 
пищеварительной функции желудочно-
кишечного тракта.

 Для полноценного восстановления 
деформированного зубного ряда необ-
ходимо квалифицированное медицин-
ское вмешательство: здесь может отсут-
ствовать как один, так и несколько или 
даже все зубы. Существует классифика-
ция вариантов отсутствия зубов, помога-
ющая определиться с выбором метода 
протезирования: отсутствие передних 
зубов (в результате травмы), отсутствие 
жевательных зубов (кариес) и т.д. Со-
временными ортопедическими метода-
ми, позволяющими вернуть нормальное 
функционирование жевательного аппа-
рата, являются установление несъем-
ных, условно-съемных и съемных про-
тезов.  К несъемному протезированию 
относятся одиночные или мостовидные 
коронки - восполнение отсутствующих 
зубов с установлением коронок, опира-
ющихся  на присутствующие по краям 
зубы. Это вид протезирования не пред-
полагает возможности снимать зафикси-
рованные в полости рта зубные коронки. 
Условно-съемное - это протезирование 
либо на имплантатах, либо на так на-
зываемых замках при потере одного или 
небольшого количества зубов. Пациент 
не может их снять самостоятельно. В то 
же время врач, в случае необходимости 
(например, для замены), легко снимет 
данный вид протезов и установит вновь. 
Съемные же  - это частичные пластиноч-
ные протезы, которые изготавливаются 
при дефекте зубного ряда на 80-90% 
либо при полном отсутствии зубов.

- Для каждого пациента нужен под-
ходящий именно ему протез. Расска-
жите, пожалуйста, как изготавливают-
ся протезы?

- Подготовка протеза осуществляет-
ся в технической лаборатории по изго-
товке протезов. После того как пациент 
вместе с лечащим его врачом-ортопе-
дом выбрал форму, цвет зубов, а затем 
и метод протезирования, технику на-
правляются все необходимые сведения 
и так называемые слепки, по которым 
изготавливается конкретный протез.

- Какие используются материалы 
для протезов?

- Для постоянных протезов, как пра-
вило, используется металлокерамика, 
керамика на цирконии, иногда пласт-
масса. Металлокерамический протез 
состоит из внутреннего металлическо-
го стержня и наружного керамического 
белого покрытия. Такие протезы не эф-
фективны в эстетическом смысле, так 
как между зубом и десной из-за метал-
ла образуется как бы темный ободок, а 
также сам зуб имеет сероватый оттенок, 
на что часто жалуются клиенты, вы-
бравшие для себя этот материал. Цир-
коний с керамикой - это когда и изнутри, 
и снаружи белая керамика, поэтому это 
более эстетично, без темных ободков и 
оттенков. При этом зубы выглядят очень 
естественно. Однако протезирование 
из этого материала в разы дороже ме-
таллокерамического, потому зачастую 
такой вид протезирования использует-
ся только на фронтальную, переднюю 
часть зубов, попадающую в зону улыб-
ки. Тем не менее, что касается качества 
восстановления жевательной функции, 
то оба вида протезов вполне отвечают 
стандартным требованиям, разница со-
стоит лишь в эстетической составляю-
щей. 

Есть также эстетический вид про-
тезирования. Это композитное или 
керамическое  винирование, которое 
применяется в случае, если пациент ис-
пытывает какой-либо дискомфорт в свя-
зи с цветом или формой его зуба. Наи-
более доступный и часто используемый 
вариант - это производство облицовки 
зуба композитом - пломбирующим ма-
териалом. Однако более качественным 
и немного более дорогим вариантом 
решения проблемы являются керами-

ческие виниры. С зубов оттачивается 
небольшая их передняя часть, для того 
чтобы при накладывании  керамических 
пластов они не выступали и имели есте-
ственный, ровный вид. Это помогает из-
менить форму зубного ряда, выровнять 
его линию, подправить уголки зубов. 

Хочу отметить, что протезы нужно 
беречь. Как правило, люди стараются, 
так сказать, сделать и забыть, жевать 
смело, как раньше. Мало кто учитывает 
то, что коронки, виниры и прочие проте-
зы - это уже не свои зубы и они требуют 
определенного отношения. Когда у че-
ловека стоит какой-то вид протеза, про-
филактика раз в полгода необходима. 
Мало ли что бывает. Протез сажается на 
материал, который называется цемент. 
Он может подвинуться, треснуть. Необ-
ходимо придерживаться определенных 
правил: стараться не грызть протези-
рованными зубами  никаких косточек, 
не раскалывать орехи, чтобы потом не 
удивляться, почему протез сломался 
или треснул раньше названного сро-
ка эксплуатации. Повреждение одного 
зуба протеза требует произведения всей 
работы по протезированию с начала. 
Бывают случаи, когда люди бегают к 
стоматологам, просят налепить на отко-
ловшийся фрагмент протеза пломбу, но 
максимальный срок такого выхода - не-
деля. Пломба не держится на материа-
ле протеза и попросту слетает. 

- Создает ли протез дискомфорт 
пациенту, мешает ли он при жевании?

- При качественном протезировании 
процессу жевания это не мешает, а на-
против, восполняет утраченную функ-
цию, способствуя полноценному, ком-
фортному жеванию: не передними, не 
коренными, не одной стороной, а всеми 
зубами.

- Как вы отзоветесь о полном 
съемном протезе, который люди на 
ночь складывают в стаканчик с во-

дой?
- Расскажу историю о том, как однаж-

ды ко мне пришел очень милый стари-
чок и показал сломанный протез. Так 
получилось, что он когда-то с другим 
стоматологом выбрал себе метод имен-
но полного съемного  протезирования, и 
вот накануне своего визита ко мне, идя 
по улице, что-то громко сказал своему 
знакомому, стоявшему неподалеку, и в 
этот момент протез возьми и вылети у 
него изо рта. Шедшая следом женщина 
не успела этого заметить и наступила на 
протез дяденьки, естественно, сломав 
его. Кстати, хочу пояснить, что бедному 
старичку протезирование было сделано 
неудачно: по идее протез не должен па-
дать в раковину, вылетать во время раз-
говора или приема пищи.

Ну, а если серьезно, то необходимо-
сти в установлении съемного протеза 
нет. Среди некоторых пожилых людей 
бытует мнение, что инородный матери-
ал не должен постоянно находиться в 
полости рта, также некоторые попросту 
испытывают дискомфорт от протезов и 
не могут спать с ними, но, опять-таки, по-
вторюсь, что при качественном протези-
ровании дискомфорта быть не должно. 
Конечно, в первое время, когда только 
установлен протез, слизистая полости 
рта бывает слишком чувствительна, где-
то немного натирает и необходимо вре-
мя, чтобы к нему привыкнуть: отведен 
определенный период адаптации к про-
тезу, но не слишком длительный.

- В какой срок производится про-
тезирование?

- В общей сложности, в среднем это 
занимает дней десять и происходит в 
три-четыре приема. Однако тут имеет 
значение еще и выбранные конструкция 
и материал, поэтому сложиться может 
по-разному.

- Как долго держатся протезы?
- Это довольно условные цифры. 

Среднее время носки ортопедических 
конструкций  - это от трех до пяти лет. 
Часто бывает такое, что несъемные про-
тезы носят и по 20 лет, однако периоди-
ческая профилактика и осмотры здесь 
чрезвычайно необходимы. В ином слу-
чае, через эти же 10-20 лет, когда протез 
ломается, либо слетает, пациент обна-
руживает на деснах гнойные образова-
ния. Полные съемные протезы носятся 
так же не дольше трех лет, в силу того, 
что  у человека убывает кость, на кото-
рую сажаются протезы. Когда у человека 
есть зубы, кость, которая их удержива-
ет, постоянно питается за счет того, что 
жевательный аппарат функционирует 
и кровоснабжается. При потере зубов 
кость начинает убывать, так как в ней 
отсутствует функциональная необходи-
мость. И тогда десна сглаживается  до 
уровня дна, под языком, и сажать про-
тез уже бывает практически не на что. 
В таких случаях, конечно, можно осу-
ществить протезирование на имплан-
татах, то есть установить два-три зуба, 
а об них уже закреплять протез. Либо 
же, если нет средств для имплантатов, 
протезы изготавливаются и сажаются 
на специальные клеи. Клеи, конечно, не 
слишком удобны, процедуру фиксации 
протеза клеем человек осуществляет 
сам ежедневно. 

- Как практикующий врач-ортопед, 
как вы можете охарактеризовать си-
туацию с зубами у ингушей сегодня?

- К сожалению, в Ингушетии,  воз-
растной порог людей, обращающихся 
за полным протезированием гораздо 
ниже, чем в крупных столичных городах. 
Естественно, это обусловлено тем, что в 
крупных городах люди более информи-
рованы в плане профилактики и ухода 
за зубами. У нас, к сожалению, не при-
вита именно щепетильность в плане 
отношения к зубам. Соответственно и 
результат мы получаем такой, что ка-
риес и его осложнения приводят к по-
следующей потере зубов. Дальше у нас 
появляются проблемы и осложнения с 
желудком и мы начинаем думать, что же  
такое происходит и почему. А ведь все 
начинается именно с зубов.

Ася ГЕТАГАЗОВА

ИСКУССТВЕННЫЕ ЗУБЫ НИЧЕМ НЕ ХУЖЕ НАСТОЯЩИХ

Их могло быть тридцать два
ЗДОРОВЬЕ

Было это в далеком краю, за слав-
ным озером Байкалом. Мы служили 
в войсках, куда долгое время нашего 
брата не брали – уроженцы Чечено-
Ингушской АССР вызывали чуткое 
внимание некоторых офицеров и ор-
ганов. Но время все расставило по 
местам. К тому же большая демогра-
фическая яма, когда в начале восьми-
десятых годов минувшего века обна-
ружилась нехватка лиц призывного 
возраста, видимо, и определила нашу 
встречу с ракетными войсками…

Суровое Забайкалье оказалось не 
только школой жизни, но и рассказало 
об истории и возможной судьбе нашей 
страны больше, чем сто лет безмятеж-
ной школьной программы. Нигде, пожа-
луй, так сильно не был заметен отрыв 
идеологии от реальной жизни, как  на 
службе в Вооруженных силах.  На полит-
занятиях нам попадались офицеры (учи-
теля!), которые путали страны-участ-
ницы Варшавского договора с членами 
НАТО…

Солдаты таскали пищу из столовой, 
устраивали попойки, старослужащие – 
бывшее безмолвное быдло - издевались 
над «молодняком» - этот цикл «посвя-
щения в жизнь» проходил под равно-
душным взглядом товарищей офицеров. 
При этом как-то умудрялись красиво 
маршировать, получить благодарность 
командования за отличие на учениях, 
а увольняясь в запас - до слез разбе-
редить душу, прощаясь с командиром 
батальона. Одним словом, армия США, 
Китая и иных известных государств не 
могла не знать о нашей непредсказуе-
мости… 

И вот на фоне всей этой жизни отлич-
ника боевой и политической подготовки, 
я с товарищами зашел в  Ленинскую ком-
нату (так называемый красный уголок),  
где тишина и полное отсутствие това-
рищей прапорщиков гарантировала воз-
можность о чем-то спокойно подумать. 
На перемычке трибуны лежала книга из 
собраний сочинений гражданина Карла 
Маркса – он в те времена был известен 
не меньше, чем сегодня Лионель Месси 
или Алла Пугачева. Я взял книгу и пред-
ставил, как бы я с ней выступал перед 
многотысячной аудиторией тех, кто же-
лает увидеть светлое будущее. Я видел 
таких ораторов много раз в детстве и 
в юные годы – они смотрели куда-то в 
даль и, казалось, видели нечто, что дру-
гие никак узреть не могли… В этот миг 
политической шутки  сослуживцы и щел-
кнули фото на память – роль удалась.

Кстати, с годами понял, что все 
остальные, за редким исключением, 
Маркса никогда ни читали. Соответ-
ственно, после службы в армии были 
трудности найти общую тему для диало-
га с людьми, которые так и не увидели 
того, что я увидел на потолке Ленинской 
комнаты. Это была большая трещина, 
которая навеяла мне мысли о том, что 
коммунизма после нас не будет, но ре-
монт – неизбежен.

Якуб СУЛТЫГОВ

История одной фотографии

Коммунизма 
не будет, но ремонт 

неизбежен
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Мимо урны…
Владимир Жириновский будет 

бороться за пост президента до 90 
лет. Об этом лидер ЛДПР заявил в 
одном из интервью телеканалу НТВ. 
Политик намерен выдвигать свою 
кандидатуру и в 2018 году, и на по-
следующих выборах. При этом Жири-
новского не смущает, что через пять 
лет ему уже будет 71 год. 

По словам лидера ЛДПР, послед-
ний раз он пойдёт на президентские 
выборы в 2036 году, когда ему будет 
90, поскольку хочет быть верным сво-
им избирателям. 

(Из сообщений СМИ)

Летит комета в долгой тишине, виток в три века со-
вершая новый, а на Земле взирают в космос уж не те, что 
раньше на Вселенную взирали… Отмерен избирателя весь 
срок, с пропиской гражданин, а смертен, и неизбежен в мир 
иной уход, коль будешь даже трижды ты безгрешен. И толь-
ко оттиски от букв «эЛДэПР» равны комете Хейла (и, ко-
нечно, Боппа) и каждая эпоха, каждый век их повторяют, как 
любовь до гроба…

 Они увидят мумию его, что с бюллетенем проникает к 
урне, и что надеется во сне иль наяву, что изберут довер-
чивые люди… Останется так в справочнике лет, запиской, 
эпилепсией эпохи. Свидетельством, что много долгих лет 
в стране родной встречались еще «лохи»…

Якуб СУЛТЫГОВ

На стадионе Назрановско-
го лицея состоялась респу-
бликанская военно-спортив-
ная спартакиада молодежи 
допризывного и призывного 
возраста, организованная 
Комитетом по делам моло-
дежи совместно с Министер-

ством образования и науки 
и Министерством по физи-
ческой культуре и спорту. На 
соревнование приехало око-
ло 80 участников со своими 
наставниками из Сунженско-
го и Назрановского районов, 
городов Карабулака, Малго-
бека, Назрани и кадеты Гор-
ского кадетского корпуса. 
Все – победители первого 
этапа спартакиады, который 
проходил в течение месяца в 
городах и районах.

Как отметила в интервью 
средствам массовой инфор-
мации ведущий специалист 
Комитета по делам молодежи 
Мадина Богатырева, спартаки-
ада приурочена к началу при-
зывной кампании и призвана 
выявить физическую подготов-
ку молодых людей для прохож-
дения службы в рядах Воору-
женных сил.

Свою физическую подготов-
ку участники продемонстриро-
вали по семи видам. Это – бег 
на дистанцию в 100 метров, 

прыжки в длину, подтягивание 
на перекладине, метание гра-
наты, разборка и сборка бое-
вого автомата Калашникова, 
эстафета 4х100 м и кросс на 
дистанцию в 3000 метров.

Эмоций на стадионе было 
много. Каждое состязание про-

ходило оживленно. Ребята пе-
ред началом тренировались, 
подтверждая, что они серьезно 
и ответственно относятся к дан-
ному мероприятию. Вот только 
с автоматом, как они ни пыта-
лись, грозный судья – предста-

витель МВД - не позволил им 
потренироваться до начала со-
стязания. И ребятам пришлось, 
минуя учебку, бросаться сразу 
в бой. И по окончании данного 
состязания они дольше чем на 
других вида, не расходились и 
не отпускали судью, который 
им дал несколько практических 
наметок.

По окончании всех видов 
жюри подвело итоги спартакиа-
ды. В общем зачете первое ме-
сто заняла команда из Карабу-
лака, на втором месте команда 
из Сунженского района, третье 
место у кадетов. Все призеры 
были награждены грамотами, 
медалями, кубками и пневма-
тическими винтовками.

По мнению жюри, все участ-
ники продемонстрировали хо-
рошую физическую подготовку 
и прекрасные результаты, про-
явив при этом азарт и здоро-
вый настрой. Особый восторг 
у присутствующих вызвал пры-
жок в длину участника коман-
ды Назрани Рашида Костоева, 
прыгнувшего на расстоянии  
6 м 10 см. Он же выиграл  в от-
дельном зачете и стометровку. 
И не беда, что команда в при-
зеры не вышла, главное - в об-
щей копилке есть свой рекорд. 
Хотелось бы отметить еще од-
ного участника спартакиады – 
кадета Амирбека Зязикова, ко-
торый также показал хороший 
результат и красивый прыжок. 
У обоих ребят были заметны 
спортивное развитие, любовь 
к физической культуре и со-
средоточенность на конкретной 
цели - качества, которые каж-
дому пригодятся в армии.

Мадина КОДЗОЕВА

С азартом и настроем прошла республиканская военно-спортивная 
спартакиада

Любовь 
к физической культуре

Точка отсчета

ДОКУМЕНТЫ 
ДЛЯ ОЛИМПИАДЫ

Паспорт, билеты и, конечно, полис обязательного 
медицинского страхования. Вот что необходимо взять 
гражданам Республики Ингушетия, желающим поехать на 
олимпиаду в Сочи. Территориальный фонд обязательного 
медицинского страхования Республики Ингушетия рекомен-
дует зрителям и волонтерам предстоящей зимней олимпи-
ады не забыть взять с собой полис ОМС. Он необходим для 
того чтобы своевременно получить бесплатную медицин-
скую помощь в случае необходимости. Ведь документ дей-
ствует на всей территории России. А предъявлять полис 
ОМС - это основная обязанность гражданина при обраще-
нии за медицинской помощью.

Конечно, в экстренных ситуациях врачи помогут и без докумен-
та. Но все же лучше перестраховаться. Если же в другом городе 
владельцу полиса в медпомощи откажут, сославшись на отсут-
ствие местного штампа, россиянам следует обратиться в террито-
риальный фонд обязательного медицинского страхования.

Сотрудники редакции га-
зеты «Сердало» провели 30 
октября субботник. 

В этот солнечный день про-
исходили разные события. 
Главные из них были посвяще-
ны памяти трагических собы-
тий 1992 года в Пригородном 

районе, другие - социальным 
и экономическим вопросам, а 
на стадионе в Назрани люди 
собирались на кубковый матч 
с участием любимого ФК «Ан-
гушт». Одним словом, жизнь 
разнообразная, сложная и пре-
красная продолжалась, но всег-
да хочется сделать каждый ее 
день лучше, чище, чтобы люди 
жили в благополучном мире, с 
улыбкой. Именно такое жела-
ние и является для нас главным 

мотивом, причиной проведения 
акций по уборке территорий.

 Урожай желтого листопада, 
бытовой мусор, старые вет-
ки – все было собрано и под-
вергнуто утилизации. Кстати, 
многочисленные ежедневные 
посетители и гости редакции 
газеты «Сердало» могут теперь 

отметить свежевыкрашенные 
редакционные объекты и фасад 
здания. Таким образом, журна-
листы старейшего печатного 
издания Юга России продол-
жили давнюю традицию про-
водить субботники при первой 
необходимости, чтобы чистота, 
являясь залогом здоровья, ра-
довала каждого из нас красотой 
окружающей среды.

В.САИТОВ

 КРАСОТА 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Много раз, вольно или невольно, мы 
получаем информацию из различных 
источников о том, как трепетно отно-
сятся многие народы к своей природе, 
и как из наиболее ярких её проявлений 
создают поэтические и туристические 
символы, которые зачастую плавно 
превращаются в единое целое.

Тусовка миллионов розовых фла-
минго на озере Накуру, в Кении, ве-
сеннее цветение сакуры и багрянец 
осенних кленов в Японии, массовое 
цветение лотоса в различных заливах 
мира, и много других чудес природы, на 
простое перечисление которых уйдут 
дни и месяцы – сколько красоты в этом 
мире!

 Я не сильно задумывалась над 
тем, какие проявления природных кра-
сот могли бы стать  символами нашей 
республики, пока однажды не увидела 
из окна машины лес над сельским по-
селением Гули.  У меня захватило дух 
от картины, которую я увидела. Никто и 
никогда не говорил мне, что около села 
Гули есть целые рябиновые рощи.

В этот день моросил мелкий дождь, 
стлался полупрозрачный туман, и 
сквозь сетку редкого дождя краснел, 
словно угольки после пожара, целый 
рябиновый лес (фото не может пере-
дать и сотой части этой красоты). Япон-
цы миллионами ходили бы любоваться 
на такое чудо, а мы даже не замечаем 
его.

К счастью, со мной были люди по-
этического склада, и мы не раз возвра-
щались на окраину Гули, чтобы насы-

титься этой чудесной картиной.
Так появилась тема: что еще могло 

бы стать, из проявлений природы, ту-
ристическим и поэтическим символом 
Ингушетии?

В итоге их оказалось большое коли-
чество. Во-первых (о рябиновых лесах 
уже сказано) массовое цветение желто-

го рододендрона (азалии) в мае-июне 
по обеим сторонам дороги Джейрах-
Таргим. Ярко-оранжевые скопления 
осенних осин на склонах гор, про кото-
рые поэт Али Хашагульгов сказал:

«Осина в черном лесу, как костер в 
ночи…»

Буйное цветение рододендрона кав-
казского в июле, на северной стороне 

Скалистого хребта, ничем не уступаю-
щее цветению лотоса.

На равнине обязательно нужно сбе-
речь несколько полей дикого мака.

Массовое цветение рябчика ужовни-
колистого  в мае-июне, на южной сторо-
не Скалистого хребта, в основном, на 
Столовой горе.

Список этот мы оставим открытым, 
приглашая наших читателей к разгово-
ру. Ведь тема безумно интересная.

З. ЦУРОВА, 
Джейрах
На фото:

рябиновая роща около Гули;
цветение азалии в горах;

осины поздней осенью;
массовое цветение рододендрона 

на Столовой горе;
рябчик ужовниколистый.

Неоцененные 
сокровища Ингушетии

Внимание: конкурс!
По всей стране проводятся Всероссийские конкурсы: «Заслуженный Директор 

Российской Федерации», «Женщина-Лидер. XXI век» и «Молодой Директор России».
Конкурсы проводятся с целью поощрения руководителей, добившихся значи-

тельных успехов в деятельности своего предприятия, занимающихся решением со-
циальных проблем, а также пополнения банка данных лучших руководителей Рос-
сии и распространения их опыта эффективного руководства в масштабах страны.

В конкурсах принимают участие руководители предприятий малого и среднего 
бизнеса различных сфер деятельности, отраслей науки, образования, здравоохра-
нения, культуры, руководители исполнительных органов власти, общественных ор-
ганизаций и т.д.

Конкурсы проходят в два этапа: региональный и всероссийский. Победителям 
всероссийских конкурсов в апреле 2014 года в г. Нижнем Новгороде будут вручены 
награды.

Информируем жителей республики о проведении конкурсов и предлагаем всем 
желающим руководителям предприятий, организаций и ведомств принять в них уча-
стие.

Подробную информацию о конкурсах можно получить на сайте WWW.NWU52.ru 
Тел.: 8(831)419-83-44.

СПОРТ

… Октябрьский турнир по боевому 
самбо в Назрани. Ринг−анонсер буд-
ничным голосом объявил:

− В красный угол приглашается боец 
из клуба «Калой» Адам Цуров!

Последние слова ведущего заглушил 
рев трибун. Многие стоя аплодировали 
местному кумиру. Сидящий в почетном 
президиуме спортивный чиновник впол-
голоса сказал:

− Запомните этого парня − это буду-
щий чемпион! Вы еще вспомните мои 
слова!

На том турнире Адам Цуров занял 
почетное второе место, показав все, чем 
привлекает ММА: броски, удушающие, 
мощные удары, динамичную борьбу. До 
золотой медали не хватило только опы-
та − соперник из Дагестана в смешанных 
единоборствах уже давно. Нужно отме-
тить, что Адам выступал с травмой ко-
ленной чашечки: накануне он выиграл 
два турнира − по К−1 и «Комбат». Так 
что в Назрань он приехал, как говорит-
ся, с корабля на бал. Вообще, выступать 
с травмами на турнирах для Адама не 
впервой. Так, например, в Анапе он вы-

играл с тремя поломанными ребрами, а 
на чемпионат СКФО в Назрани приехал 
биться с бойцом клуба «Горец»… из ре-
анимации.

Прославился Адам Цуров и тем, что 
он самый юный боец в профессиональ-
ном ММА − выступает с 14 лет!

Знающие Адама люди рассказывают 
о его необычайном патриотизме:

− Перед каждым выходом на ринг 
он одевает футболку с изображением 
Главы региона Юнус−Бека Евкурова. 

Ему поступает очень много  заманчивых 
предложений, но он по-прежнему хочет 
жить и выступать за родную Ингушетию. 
Ведь он настоящий патриот своего края!

З. ЗАУРОВ

На снимках:
А. Цуров − победитель многих тур-

ниров по К−1, дзюдо-до, каратэ, ММА;
ингушский спортивный клуб «Ка-

лой» − крайний справа А. Цуров;
вся грудь в медалях.

И патриот, и чемпион
Талантливый спортсмен, несмотря на заманчивые предложения, 

выступает за Ингушетию

Утерянный аттестат об окончании СШ № 3 г. Назрани в 2007 году, выданный на 
имя Альмурзиева Руслана Усмановича, считать недействительным.


